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Что им стоит
В регионах начались банкротства застройщиков

Наталья Башлыкова

В регионах России начались банкрот-
ства застройщиков. Так, в Екате-

ринбурге на грани разорения оказался 
бывший генподрядчик группы «ПИК» — 
«Стройпроект групп», в Ростове-на-Дону 
признана банкротом строительная ком-
пания «Донстрой», которая не смогла от-
дать долг Сберу. Фиксируются похожие 
случаи и в ряде других регионов. Пред-
ставители бизнеса проблему признают, 
однако считают, что пока рано считать 
банкротство трендом этого года. Экс-
перты полагают: с трудностями могут 
столкнуться субъекты, где больше все-
го нераспроданного жилья.

С начала  года целый ряд строи-
тельных компаний в регионах Рос-

сии стали банкротами или оказались 
на грани такой процедуры, выяснили 
«Известия», ознакомившись с реше-
ниями единого федерального реестра 
сведений о банкротствах и с данными 
регио нальных контролирующих орга-
нов. Так, в Ростове-на-Дону из-за дол-
гов Сбербанку признана банкротом 
СК «Донстрой». Компания не смогла 
отдать проценты по кредиту на 11 млн 
руб лей. В итоге 13 февраля в отноше-
нии неё было введено конкурсное про-
изводство.

11 февраля также в этом же регионе 
банкротом была признана строительная 
компания ООО «СТЭК», которая зани-
малась возведением жилых и нежилых 
домов. Она не смогла вернуть 
кредиторам 39 млн рублей.
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Прогресс пошёл
РФ и США договорились восстановить работу посольств —  
что ещё обсудили делегации на первой встрече в Эр-Рияде

Исследовательский завал
Вынесен приговор по делу о хищениях  
в НИИ «Ростеха»

Святослав Петров

В Москве осудили фигурантов дела 
о хищении 150 млн рублей, выде-

ленных ЦНИИ «Электроника» на иссле-
дования в интересах радиоэлектрон-
ной и оборонной промышленности. 
В рамках расследования был задер-
жан чиновник из профильного депар-
тамента Минпромторга Антон Исаев. 
Он дал показания о том, что руково-
дители института ввели его в заблуж-
дение, но позже сам инициировал 
проверку их незаконных действий. 
Мужчина получил условный срок, 
остальные фигуранты — наказания 
вплоть до семи с половиной лет ли-
шения свободы.

Тушинский райсуд Москвы 18 фев-
раля вынес приговор по делу о хище-
нии бюджетных средств, выделенных 
ЦНИИ «Электроника» — головному 
разработчику Стратегии развития 
радиоэлектронной промышленно-
сти России до 2030 года и операто-
ру мер поддержки отрасли. Среди 
осуждённых  — бывший гендирек-
тор института Алёна Фомина и быв-
ший замруководителя департамен-
та радиоэлектроники Минпромторга 
Антон Исаев, а также подрядчики 
ЦНИИ.

По версии следствия, хищения 
осуществлялись под видом заклю-
чения госконтрактов на оказание 
«консультационных услуг в области 
проведения маркетинговых иссле-
дований» и «экспертизы инвестици-

онных проектов организаций обо-
ронно-промышленного комплекса». 
Подрядчиками ЦНИИ «Электрони-
ка» были ПАО «Аквасервис» и НПО 
«КАДЕТЕК». Ущерб составил более 
150 млн рублей.

Дело о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) рас-
следовалось 4-м управлением МВД, 
которое занимается преступлениями 
на спецобъектах и в закрытых терри-
ториальных образованиях. Следствие 
началось ещё в июле 2020 года. Сна-
чала в нём фигурировали неустанов-
ленные лица, а в сентябре 2020-го был 
задержан чиновник Минпромторга 
Антон Исаев.

В ведомстве тогда заявили, что 
активно сотрудничают со следстви-
ем и сами выявили хищения бюд-
жетных средств. Более того, защита 
Исаева настаивает, что он сам входил 
в число сотрудников Минпромтор-
га, проводивших проверку на пред-
мет возможных хищений в ЦНИИ 
«Электроника». Однако показания 
на чиновника дали другие фигуран-
ты, в том числе гендиректор ПАО «Ак-
васервис» Иван Курчатов. В итоге Иса-
ев выбрал стратегию сотрудничества 
со следствием, рассказал «Извести-
ям» его адвокат Сергей 
Груздев.

В НОМЕРЕ

9 770233 435009 30108>

Переговоры представителей России и США в Эр-Рияде продлились около четырёх с половиной часов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.02.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,4167   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,5243   ДИРХАМ ОАЭ 24,8713   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,0158   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2305   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1831   ДОЛЛАР США 91,3398   ЕВРО 95,6693   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6024 

Оттеснённое прошлое
Иностранные бренды заплатят  
за возвращение в Россию

Евгения Перцева

У зарубежных брендов одежды воз-
никнут серьёзные сложности, если 

они захотят вернуться в российские тор-
говые центры, рассказали «Известиям» 
в профильных объединениях бизнеса. 
Все качественные и центральные места 
в ТЦ уже заняты отечественными ком-
паниями, договоры аренды заключены 
на пять–десять лет. Вакантных площа-
дей осталось около 5–6%. Более того, 
зарубежным брендам в прямом смысле 
придётся заплатить за обратный «вход-
ной билет», уверяют российские центры. 
Размеры этого дополнительного взно-
са уже обсуждают в отрасли.

Крупные иностранные бренды одеж-
ды, покинувшие страну в 2022–2023 го-
дах, вернулись к неофициальному ди-
алогу с отечественными торговыми 
центрами. Речь идёт о европейском 
бизнесе — например, холдинге Inditex 
(развивает такие торговые марки, как 
Zara, Bershka, Pull & Bear, Stradivarius 
и Massimo Dutti). Пока никаких кон-
кретных условий стороны не обсужда-
ют, но уже понятно, что возвращение 
на отечественный рынок будет дол-
гим и сложным, рассказали «Извести-
ям» в Российском совете торговых цен-
тров (РСТЦ) и Союзе торговых центров.

Россия — серьёзный рынок сбы-
та, в структуре мировых продаж зару-
бежных брендов доля нашей страны 
составляла от 3 до 15% в зависимости 
от компании, это шестое–восьмое ме-
сто в иностранных рейтингах, сказал 

«Известиям» член президиума РСТЦ 
Дмитрий Томилин. По его словам, ев-
ропейский бизнес не хотел и не хочет 
терять такую площадку.

— Сегодня окно возможностей по-
степенно открывается, политические 
события предвещают оттепель в от-
ношениях с США, поэтому зарубеж-
ные бренды действительно начали вы-
ходить на связь — речь идёт о таких 

именах, как Zara и Bershka, Pull & Bear, 
Stradivarius, и других, — добавил экс-
перт. — Никаких конкретных шагов ком-
пании пока не делали. Но, когда придёт 
время для конкретного диалога, ино-
странцы столкнутся с тем, что возвра-
щаться особо некуда и за это ещё нуж-
но серьёзно заплатить.

Прежде всего места европейцев в ТЦ 
уже заняты: центральные площадки за-
брали такие отечественные компании, 
как Lime, Stockmann, Gloria Jeans, Melon 
Fashion Group (бренды Zarina, Befree, 
Love Republic и другие), — только в 2023-м 
они заняли 400 точек, оцени-
вали сами компании. 

5–6%
составляет сейчас 
дефицит свободных 
площадей  
в торговых центрах
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Леонид Самуна

У же после первой за последние четыре года 
встречи представители РФ и США назвали кон-

кретные шаги для восстановления отношений. Сто-
роны договорились «раз и навсегда» решить про-
блему функционирования дипмиссий, скоро будут 
назначены новые послы обеих стран. Российская 
и американская делегации обсудили в Эр-Рияде 
и организацию будущего саммита Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа. Также стороны услови-
лись назначить переговорщиков по украинскому 

конфликту, после чего двусторонние консультации 
по этому вопросу будут носить регулярный харак-
тер. По мнению представителя Госдепа Марко Ру-
био, был сделан важный шаг вперёд для «прочного 
мира». При этом присутствие на Украине каких-либо 
войск, включая миротворческие, из стран НАТО для 
РФ неприемлемо, подчеркнул после переговоров 
глава МИДа Сергей Лавров. Несмотря на позитив-
ные результаты встречи, говорить о полноценном 
урегулировании пока преждевременно. К чему ещё 
пришли делегации и почему Европа ока-
залась не у дел — в материале «Известий».
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07 «Мой день рождения 
праздновался в военной 
администрации Берлина»

Народный артист России Юрий Антонов —  
об отце-победителе, музыкальных демаршах  
и бессмертных хитах
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«Решение неординарное, 
но нужно помочь»
Путин о новых мерах поддержки жителей приграничья

Алёна Нефёдова

Более 122 тыс. жителей Курской обла-
сти, которые вынужденно покинули 

приграничные территории, будут ежеме-
сячно получать 65 тыс. рублей «на пери-
од до полного освобождения территории 
области от украинских формирований», 
заявил Владимир Путин на совещании 
с членами правительства 18 февраля. 
На встрече также обсудили последствия 
атаки БПЛА по нефтеперекачивающей 
станции «Кропоткинская», в результате 
чего прокачка нефти по системе Каспий-
ского трубопроводного консорциума 
(КТК) снизилась на 30–40%. На совещании 
её назвали реакцией Киева на перегово-
ры России и США в Эр-Рияде. А Владимир 
Путин предложил иностранным акционе-
рам консорциума поставить оборудова-
ние для ремонта трубопровода, несмотря 
на санкции. Обсудили и перспективы от-
крытия курортного сезона на черномор-
ском побережье после разлива мазута 
в Керченском проливе — итоговое реше-
ние будет принято после детального об-
следования 139 пляжей региона.

Совещание началось с вопроса под-
держки жителей Курской области. Пре-
зидент напомнил: все граждане, по-
терявшие имущество, уже получили 
положенные денежные выплаты, тем 
не менее эти меры всё равно недоста-
точны. Президент передал слово главе 
Минфина Антону Силуанову, который 
должен был анонсировать новые выпла-
ты, однако прямо во время совещания 
возникли небольшие споры об их разме-
ре. Минфин предложил установить для 
жителей Курской области, лишивших-
ся жилья, дополнительную ежемесяч-
ную выплату в размере 22,5 тыс. рублей. 
Но в разговор включился врио губернато-
ра Курской области Александр Хинштейн.

— Средняя заработная плата в Кур-
ской области по декабрю прошлого года 
64 тыс. рублей, и мне кажется, сумма 
в 22 тыс. не отражает реальной потреб-
ности людей, — сказал он.

В итоге президент принял решение 
ежемесячно выплачивать по 65 тыс. ру-
блей всем жителям Курской области, 
потерявшим имущество. Речь идёт 
о 112,6 тыс. человек. Эта сумма будет 
дополнительно выплачиваться к той 
помощи, которую уже получают вы-
нужденные переселенцы, до полного 
освобождения Курской области от ВСУ.

— Это даст возможность тем, кто со-
бирается обустраивать новое жилище, 
начать какие-то ремонты, приобретать 
какое-то дополнительное имущество. 
Да, эта мера, это решение неординарное. 
Ничего подобного раньше мы не делали, 
но и люди никогда в такое положение 
раньше не попадали. Нужно помочь, — 
сказал Владимир Путин.

Это решение не ударит по иным от-
раслям бюджета, отметила «Известиям» 
член комитета СФ по бюджету и финан-
совым рынкам Евгения Уваркина.

— Бюджет всегда требует балан-
са, но в данном случае приоритет оче-
виден — помощь нужна здесь и сейчас, 
и она будет оказана, — заявила сенатор.

Вице-премьер Александр Новак доло-
жил о ситуации на нефтеперекачиваю-
щей станции «Кропоткинская» Каспий-
ского трубопроводного консорциума, 
которая 17 февраля подверглась атаке 
БПЛА. Удар был нанесён семью беспи-
лотными летательными аппаратами.

— В результате включения резерв-
ной схемы прокачки, минуя Кропот-
кинскую перекачивающую станцию, 
в общем-то мы видим снижение объё-
ма примерно на 30–40% по отношению 
к тому уровню, который был до атаки бес-
пилотников, — сообщил вице-премьер.

По его словам, атака могла стать «от-
ветом Соединённым Штатам Америки 
со стороны Украины относительно тех 

переговоров, которые были запланиро-
ваны». То есть, по сути, попыткой воз-
действия на возобновление диалога 
между РФ и США в Эр-Рияде.

КТК уже проводит оценку ущерба, 
устранение последствий атаки займёт 
как минимум несколько месяцев, доба-
вил Новак.

Предстоит большая работа по вос-
становлению данного объекта, посколь-
ку там использовалось энергетическое 
оборудование, в том числе производства 
западных стран, заметил он.

Поступавшая по трубопроводу КТК 
нефть принадлежит иностранным ком-
паниям.

— Это же не российская организа-
ция, это международная организация. 
И нефть, насколько я понимаю, по дого-
ворам о разделении продукции, по сути, 
принадлежит этим иностранным акци-
онерам. Та нефть, которая перекачива-
лась по этому трубопроводу КТК. Я так 
понимаю, что представители этих ком-
паний участвуют в оценке ущерба, ко-
торый был нанесён в результате атаки. 
И оценивают сроки и возможности вос-
становления объекта, — сказал глава РФ.

Он предложил иностранным акци-
онерам КТК поставить оборудование 
для ремонта нефтепровода после ата-
ки ВСУ, несмотря на санкции. Президент 
попросил правительство оказывать со-
действие владельцам Каспийского тру-
бопроводного консорциума в восста-
новлении работы объекта.

Ещё одной темой совещания было 
отключение Эстонии, Литвы и Латвии 
от построенного в советское время энер-
гокольца БРЭЛЛ — оно объединяло энер-
госистемы этих трёх стран с Россией 
и Белоруссией. Отключение произо-
шло 8 февраля и вызвало определённые 
проблемы в Калининградской области, 
не имеющей сухопутной связи с РФ.

«Газпром» готов полностью обеспе-
чить энергетическую безопасность ре-
гиона, сказал президент. Тем не менее 
он призвал следить за ситуацией в Ка-
лининградской области.

Впрочем, ни Калининградская об-
ласть, ни российская энергосистема 
не почувствовали какого-либо эффекта 
от отключения стран Балтии от БРЭЛЛ, 
ценовых последствий также нет, сказал 
Новак. Тем временем в Литве, Латвии 
и Эстонии наблюдается рост цен на элек-
троэнергию на оптовом рынке в два раза 
с потенциалом дальнейшего роста, ряд 
предприятий уже заявил о закрытии.

— Если раньше они были пример-
но €100 за мегаватт, то сегодня сред-
няя цена за последние десять дней уже 
€200, а доходила и до €270 в отдельные 
дни. Мы считаем, что это даже не предел, 
потому что существует ограниченная 
пропускная способность со смежны-
ми энергосистемами Швеции, Польши, 
Финляндии, — отметил Новак.

Обсуждался также процесс ликви-
дации последствий крушения в районе 
Керченского пролива танкеров «Волго-
нефть-212» и «Волгонефть-239». В море 
попало около 2,4 тыс. т нефтепродуктов. 
Больше всего от загрязнения пострада-
ло Черноморское побережье Краснодар-
ского края, на Кубани введён режим ЧС 
федерального характера.

Вице-премьер Виталий Савельев 
уточнил: на сегодня около 40% кормо-
вой части танкера «Волгонефть-239» уже 
демонтировано, завершить разбор и вы-
воз кормы судна планируется до 31 мар-
та. Президент поручил максимально бы-
стро поднять мазут со дна Чёрного моря.

— Что это такое? Там всё лежит как 
мина замедленного действия. Ждать, 
когда там дырка появится? Надо думать 
над тем, как поднять это всё, что на дне 
лежит, — сказал глава государства.

В Краснодарском крае региональ-
ным властям сейчас предстоит прове-
сти проверку 139 пляжей. Решение об от-
крытии летнего сезона на черноморском 
побережье примут только после под-
тверждения соответствия пляжей тре-
бованиям Роспотребнадзора. Виталий 
Савельев пообещал представить первые 
результаты проверки состояния танкер-
ного флота России и соответствующей 
нормативной базы для перевозок неф-
ти и нефтепродуктов в мае.

Новости  

Главное — начать

Иван Лошкарёв

Политолог

С итуация вокруг Украины развива-
ется стремительно: начались кон-

сультации между ведомствами России 
и США, сформированы американская 
и российская переговорные группы, Са-
удовская Аравия выступила посредни-
ком между Москвой и Вашингтоном, 
а в Париже прошёл неформальный сам-

мит, где лидеры объединённой Европы 
пытаются понять, кто виноват и что де-
лать. Хотя всё чаще раздаются оптими-
стические оценки по поводу разреше-
ния конфликта, необходимо понимать, 
что путь к миру и сама конструкция 
мира будут крайне сложными.

Прежде всего трудности заложе-
ны в самом темпе перемен. Ни ва-
шингтонская бюрократия, ни члены 
Конгресса, ни фактическое руко-
водство в Киеве просто не успева-
ют за тем, как трансформируются 
фон обсуждения и потенциальные 
вопросы для переговоров. Ещё в ян-
варе поддержка Украины была без-
возмездным долгом любого «демо-
кратического» государства, а сегодня 
в трактовке Дональда Трампа это 
практически кредит, который при-
дётся возвращать с процентами. Ещё 
недавно расширение НАТО не было 
вопросом, который можно обсуждать 
с третьими странами. В наши дни лю-
бая проблема может быть частью 
повестки дня — от расширения Се-

вероатлантического альянса до во-
енно-политических отношений Рос-
сии с Ираном и КНДР. Ещё в январе 
коллективный Запад демонизировал 
российское руководство и приписы-
вал ему иррациональность, стрем-
ление к хаосу и неуважение к пра-
вам человека. Сейчас эти же качества 
американские политики находят 
в европейских и наоборот. Такие от-
крытия не могут не шокировать.

Ещё одна существенная труд-
ность — асимметричность инфор-
мации и целей. Высшее руководство 
России и наша переговорная группа 
глубоко погружены в проблематику 
по теме Украины и европейской без-
опасности, стремятся выйти на де-
тальные и чёткие договорённости, 
которые смогли бы устранить при-
чины происходящего, а не симптомы. 
Напротив, американская переговор-
ная группа и лично президент Трамп 
скорее не заинтересованы в деталях, 
часто не готовы разбираться по су-
ществу вопросов, видят свою зада-

чу в том, чтобы организовать серию 
дипломатических разменов — с ис-
пользованием Украины как одного 
из активов внешней политики США. 
Американских переговорщиков вол-
нует возможность поскорее выйти 
в эфир вечернего вещания Fox News 
и объявить о достижении результа-
та, в то время как российские пере-
говорщики более заинтересованы 
в долгосрочных политических эф-
фектах, а не медийных.

Наконец, остаётся угроза сабо-
тажа договорённостей со стороны 
Украины. Далеко не факт, что факти-
ческое руководство в Киеве офици-
ально откажется от предложенной 
американцами конструкции перего-
ворного механизма и от согласован-
ного с российской стороной переч-
ня вопросов. Однако опыт Минских 
и Стамбульских соглашений пока-
зывает: украинская дипломатия лег-
ко жонглирует формулировками, 
отказывается от достигнутых согла-
шений, переставляет очерёдность 

МНЕНИЕ

A Первые с 2021 года перегово-
ры представителей России 

и США в столице Саудовской Аравии 
Эр-Рияде продлились около четырёх 
с половиной часов. Делегацию из РФ 
представляли глава МИДа Сергей Лав-
ров, помощник президента Юрий Уша-
ков и руководитель Российского фонда 
прямых инвестиций Кирилл Дмитри-
ев. От США были госсекретарь Марко 
Рубио, советник американского прези-
дента по нацбезопасности Майк Уолтц 
и спецпосланник Трампа по Ближнему 
Востоку Стив Уиткофф. Эр-Рияд же вы-
ступал в качестве посредника. Стоит 
отметить, что Лавров и Рубио 18 фев-
раля встречались впервые — до этого, 
15-го числа, они провели телефонный 
разговор.

Делегации обсудили множество во-
просов, посвящённых восстановлению 
всего комплекса двусторонних отно-
шений, и уже пришли к некоторым кон-
кретным решениям. В первую очередь 
стороны договорились «раз и навсег-
да» решить проблему функциониро-
вания дипмиссий, восстановив штат 
посольств в Москве и Вашингтоне. 
Причём речь идёт о ликвидации всех 
дипломатических преград, которые 
учинила администрация Байдена, от-
метил после встречи Сергей Лавров. 
Его визави Марко Рубио назвал этот 
шаг «следующим этапом» переговор-
ного процесса двух стран.

Кроме того, США и РФ в ближай-
шее время назначат новых послов. 
Ожидается, что от России им станет 
опытный дипломат Александр Дарчи-
ев. Вашингтон в Москве, как сообща-
ют СМИ, будет представлять Ричард 
Норланд, чья кандидатура была выбра-
на ещё при администрации Байдена. 
Раньше он работал послом Соединён-
ных Штатов в Узбекистане и Грузии. 
Вашингтон уже направил запрос Мо-
скве на агреман (согласие) на его назна-
чение. С 2023 года эту должность зани-
мает Линн Трейси.

Разумеется, делегации обсудили 
вопрос организации предстоящего 
саммита Владимира Путина и Дональ-
да Трампа. Однако встреча, как уточ-
нил Юрий Ушаков, вряд ли произойдёт 

уже на следующей неделе, хотя в за-
падных СМИ не исключают и такого 
варианта. В любом случае лидеры уже 
не раз выражали готовность встре-
титься, в том числе в личной беседе 
по телефону 12 февраля. В очередной 
раз это подтвердил и советник аме-
риканского президента Майк Уолтц. 
Шансы на встречу Путина и Трампа 
в первые 100 дней президента США 
на посту букмекеры оценивают в 77%, 
следует из данных Polymarket (децен-
трализованная платформа предска-
заний).

Лавров и Рубио также договорились 
работать по вопросам, представляю-
щим общий геополитический интерес. 
Не исключено, что политики говори-

ли и о проблемах в области стратеги-
ческой стабильности. Как известно, 
Договор о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности прекратил своё 
действие в 2019 году. А действие Дого-
вора о мерах по дальнейшему сокра-
щению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-III) 
приостановлено. Ни одна из сторон, 
очевидно, не заинтересована в эска-
лации в этой области и новой гонке во-
оружений. В этой связи делегации ре-
шили создать механизм консультаций 
для устранения «раздражителей» в от-
ношениях РФ и США.

В целом Москва и Вашингтон усло-
вились уважать интересы друг друга 
и активно продвигать двустороннее 
взаимодействие. Прошедшие пере-
говоры обе стороны оценили поло-
жительно. Глава МИД России заявил, 
что стороны «слушали и слышали» 
друг друга, и он полагает, что США 
стали лучше понимать позицию РФ. 
«Мы не могли себе представить лучше-
го результата переговоров», — отметил 
спецпосланник Трампа Стив Уиткофф.

�� ПОЗИЦИИ ДЕЛЕГАЦИЙ 
ПО УКРАИНСКОМУ КОНФЛИКТУ

Несмотря на накопившийся багаж про-
блем в российско-американских отно-
шениях, мировое сообщество, конечно, 
пристальнее всего следило за обсужде-
нием украинского вопроса. Как позже 
заявят в Белом доме: переговоры США 
и РФ стали первым, но «монументаль-
ным шагом» к миру на Украине.

О сближении позиций Москвы и Ва-
шингтона здесь говорить пока рано, 
но делегации по крайней мере догово-
рились создать переговорные группы 
по урегулированию конфликта. После 
этого двусторонние консультации бу-
дут носить регулярный характер. Рос-

сия назначит своего представителя по-
сле оглашения имени американского 
визави, отметили в МИД РФ. Практиче-
ски сразу после этого заявления США 
раскрыли имя своего переговорщика, 
им стал всё тот же спецпосланник Трам-
па по Украине Кит Келлог. Он, к слову, 
вечером 18 февраля уже направился 
в Киев. Вероятно, чтобы передать укра-
инским властям позицию США и озна-
комить их с российско-американским 
переговорным процессом.

Американская сторона уже отмети-
ла серьёзность, с которой Россия гото-
ва начать переговорный процесс для 
завершения конфликта. Глава Госде-
па Марко Рубио считает, что разреше-
ние кризиса откроет России и США путь 
к сотрудничеству не только в геополи-
тике, но и в экономике. При этом амери-
канская сторона подчеркнула: только 
при согласии всех сторон и приемлемых 
условиях конфликт можно будет дей-
ствительно прекратить.

Официальная позиция президента 
США — окончательное, а не временное 
решение украинской проблемы. В этом 

позиции Москвы и Вашингтона точно 
схожи. Владимир Путин неоднократно 
отмечал, что временное перемирие рос-
сийскую сторону не устраивает. Прези-
дент РФ при необходимости готов ве-
сти переговоры с Зеленским, но следует 
учитывать юридические аспекты его 
легитимности, заявил накануне пресс-
секретарь российского лидера Дмитрий 
Песков. Президентский мандат Зелен-
ского истёк ещё в мае 2024 года.

После переговоров американские 
СМИ распространили информацию 
о том, что Россия и США якобы согла-
совали трёхступенчатый мирный план, 
включающий прекращение огня, вы-
боры на Украине, а затем подписание 
окончательного соглашения. Россий-
ская сторона эту информацию опро-
вергла. Хотя не исключено, что прове-
дение выборов на Украине всё же может 
стоять на повестке переговоров.

Именно фактор Зеленского спосо-
бен затормозить так споро начавший-
ся переговорный процесс. В частности, 
он продолжает агрессивную ритори-
ку против Москвы и не подаёт ника-
ких признаков готовности к конструк-
тивному диалогу. 18 февраля, как раз 
во время переговоров РФ и США, Зе-
ленский приехал в Анкару для встре-
чи с президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. Там он дал по-
нять, что не намерен идти на «ульти-
матумы», возмутившись проведени-
ем диалога «об Украине без Украины». 
Ранее он заявлял, что в целом не при-
знает итоги российско-американских 
переговоров в Эр-Рияде. Словно в под-
тверждение этому Зеленский отменил 
визит в Саудовскую Аравию, назначен-
ный на 19 февраля.

— Зеленский, конечно, осложняющий 
фактор, есть много причин, по которым 
он станет тормозить достижение лю-
бой договорённости. Возможно, будут 
попытки украинской стороны вообще 
игнорировать российско-американские 
договорённости и опираться на под-
держку европейских союзников США, 
но тут возникает вопрос, могут ли они 
полностью заменить Штаты в качестве 
главного донора военной и экономиче-
ской помощи Киеву, — сказал «Извести-
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« ПРЕЗИДЕНТ ПРИ-
НЯЛ РЕШЕНИЕ ВЫ-
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65 ТЫС. РУБЛЕЙ ВСЕМ ЖИ-
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УЖЕ ПОЛУЧАЮТ ВЫНУЖ-
ДЕННЫЕ ПЕРЕСЕЛЕНЦЫ

Прогресс пошёл
РФ и США договорились восстановить работу посольств — что ещё обсудили 
делегации на первой встрече в Эр-Рияде
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Угрозы правым
Депутатам бундестага от АдГ поступают анонимки с украинских доменов

Семён Бойков

Д епутатам бундестага от «Альтерна-
тивы для Германии» (АдГ) приходят 

анонимки с украинских доменов, выяс-
нили «Известия». В письмах, в частности, 
содержатся требования не участвовать 
в парламентских выборах, которые наме-
чены на 23 февраля, а также угрозы фи-
зической расправы и пожелания смерти. 
Среди адресатов — депутат парламен-
та Евгений Шмидт, выступающий против 
отправки вооружений Украине. Немец-
кая полиция занялась расследованием 
этого вопроса. По словам политика, та-
ких случаев может быть много, однако 
местные СМИ замалчивают эту пробле-
му. Рассылка сообщений с угрозами про-
исходит на фоне кампании по дискреди-
тации АдГ в Германии.

До парламентских выборов в ФРГ 
осталось менее недели, и чем ближе 
день голосования, тем более накалён-
ной становится общественная обста-
новка в стране. Депутат бундестага 
от «Альтернативы для Германии» (АдГ) 
Евгений Шмидт, выступающий против 
отправки Киеву военной помощи, со-
общил «Известиям», что получил семь 
писем с угрозами. Анонимные сообще-
ния поступили с адресов электронной 
почты с украинскими доменами, в ко-
торых даже имелись ссылки для от-
правки денежной помощи ВСУ.

В некоторых содержится требование 
не участвовать в досрочных выборах.

«Если тебе жизнь депутатов тво-
ей партии хоть немного небезразлич-
на, тебе лучше выйти из этих выборов. 
Это лучше для нас, для тебя и для тво-
ей страны. Ты не можешь нас увидеть, 
но мы гораздо ближе, чем ты думаешь», — 
говорится в одном из писем, которое 
имеется в распоряжении «Известий».

«Я действительно надеюсь, что 
ты 23 февраля (в день выборов. — «Из-
вестия») окажешься не только в поли-

тической, но в настоящей могиле. Ваша 
партия — куча дерьма», — пишут в дру-
гой анонимке.

В одном из писем неизвестный за-
явил: он хотел бы, чтобы депутат был 
мёртв, поскольку он «враг Украины». 
В другом говорилось, что злоумышлен-
ники якобы знают «всё» не только о нём, 
но и его семье и теперь «каждый день мо-
жет быть последним». Евгений Шмидт 
признался, что ему угрожали и раньше, 
однако в таком ключе это происходит 
впервые. Политик сообщил «Известиям», 
что практически сразу подал заявление 
в правоохранительные органы.

— Когда я обратился в полицию, 
я спросил, присылали ли ещё кому-то та-
кие письма. Из разговора я понял, что 
ещё какому-то депутату из АдГ. Но под-
робности неизвестны — полиция не де-
лится информацией, — сказал он.

«Известия» направили запрос в МВД 
Германии и полицию Берлина.

Депутат не исключает, что его слу-
чай не единственный, однако истории 
пострадавших неизвестны широкой пу-
блике. СМИ замалчивают эту проблему.

— Просто об этом нигде не пишут, тут 
нет свободной прессы, — отметил он.

К слову, нападению подверглось 
и депутатское бюро Евгения Шмидта 
в Берлине. В тот же день, когда он по-
лучил анонимки, неизвестные написа-
ли на здании цифры «161» (числовой код, 
используемый антифашистами). Депу-

тат предполагает, что это могло быть 
сделано ультралевыми активистами.

Сегодня АдГ остаётся второй по по-
пулярности политической партией 
в Германии. Согласно опросам, за неё 
готовы проголосовать не менее 20% 
избирателей. Для сравнения: партию 
канцлера ФРГ Олафа Шольца СДПГ 
поддерживают лишь 15% немцев. Рей-
тинг «Зелёных» составляет около 13%, 
а Свободная демократическая партия, 
три года состоявшая в правящей коа-
лиции, рискует не преодолеть пяти-
процентный барьер.

Большинство федеральных СМИ ФРГ 
называют «Альтернативу для Германии» 
ультраправой. Её политические против-
ники и вовсе заявляют, что АдГ — «пра-
воэкстремистская партия». Так, в январе 
в бундестаге состоялись первые пленар-
ные дебаты по двум ходатайствам о за-
прете «Альтернативы для Германии». 
При этом признать незаконной ту или 
иную политическую силу в стране мо-
жет только Федеральный конституци-
онный суд. В партии фиксируют рост 
давления на неё в преддверии выборов.

— Мейнстримные СМИ ведут себя, 
как обычно — освещая события од-
нобоко (против АдГ), — заявил «Изве-
стиям» депутат бундестага Вольфганг 
Виле. — Но очевидно, что по указке 
сверху используется политическая 
тактика, направленная на создание 
трудностей для АдГ.

Примером, по мнению полити-
ка, может служить случай, произо-
шедший 16 февраля в Мюнхене, когда 
члены партии хотели возложить цве-
ты в память о жертвах теракта, в ре-
зультате которого погибли женщи-
на и её двухлетняя дочь. 13 февраля 
24-летний афганец на автомобиле Mini 
Cooper врезался в толпу, из-за чего по-
страдали по меньшей мере 39 человек.

— Левые экстремисты заблокирова-
ли доступ к месту преступления жи-

вой цепью, что было незаконно. Однако 
полиция не сняла блокаду, а наобо-
рот, преградила путь представителям 
АдГ, — отметил Вольфганг Виле.

В последние недели Германию со-
трясают многотысячные протесты 
против возможной коалиции ХДС/ХСС 
и АдГ. Многие ожидают, что по итогам 
выборов новое правительство сфор-
мируют христианские демократы, у ко-
торых сейчас 30% поддержки. В конце 
января парламент Германии большин-
ством голосов принял резолюцию 
фракции ХДС/ХСС по ужесточению ми-
грационной политики в стране. За вне-
сённые в бундестаг инициативы прого-
лосовали 348 депутатов, против — 345. 
Решающими стали голоса представи-
телей фракции АдГ, что вызвало кри-
тику в адрес ХДС со стороны партий, 
не поддерживающих резких измене-
ний в миграционной политике.

С начала этого года сотни тысяч жи-
телей ФРГ регулярно выходят на демон-
страции с требованием не допустить со-
трудничества христианских демократов 
с «Альтернативой для Германии». Проте-
сты поддерживают члены правитель-
ства, в частности Олаф Шольц, а также 
глава минобороны Борис Писториус.

Стоит при этом отметить, что АдГ 
остаётся крупнейшей немецкой парти-
ей, выступающей за прекращение санк-
ций против России, а также активиза-
цию экономического сотрудничества 
в том числе с Евразийским экономи-
ческим союзом (ЕАЭС). В её предвы-
борной программе зафиксировано, 
что партия не поддерживает размеще-
ние на территории ФРГ дальнобойных 
американских вооружений. Кроме того, 
в документе закреплено, что Украина 
в будущем должна быть нейтральным 
государством, не входящим в состав ЕС 
и НАТО. Также члены АдГ призывают 
к сворачиванию немецкой военной по-
мощи Киеву и старту диалога с РФ.
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ям» научный руководитель Российского 
совета по международным делам Ан-
дрей Кортунов.

Любопытно, что турецкая позиция 
после встречи с Зеленским однознач-
на — она соотносится с инициативой 
Трампа по урегулированию конфлик-
та. К слову, Эрдоган назвал Турцию иде-
альным местом для переговоров Путина 
и Трампа. Высказался и другой масти-
тый игрок на международный арене: 
в МИД КНР заявили, что видят нарас-
тание импульса к диалогу и всячески 
выступают за политическое урегули-
рование конфликта.

Однако до конца неясна роль Европы 
в украинском урегулировании — пока 
она осталась не у дел. Хотя в целом аме-
риканская сторона не исключает, что 
страны ЕС должны присоединиться 
к этому процессу позднее, так как всё-
таки вводили санкции против Москвы. 
В РФ не разделяют такую позицию. Роль 
Евросоюза в предстоящих переговорах 
по Украине исключена, отметил замгла-
вы МИД РФ Александр Грушко. По его 
мнению, сейчас ничто не свидетель-
ствует о возможном прорыве в россий-
ско-европейских отношениях. В Евро-
пе же продолжают настаивать на своей 
роли в урегулировании. В МИД ФРГ счи-
тают, что переговоры без участия союз-
ников Киева не имеют смысла. Премьер-
министр Великобритании Кир Стармер 
накануне и вовсе выразил готовность 
разместить на Украине британские во-
йска. Российская сторона считает раз-
мещение любых контингентов из стран 
НАТО на территории соседней стра-
ны неприемлемым. При этом Москва 
не против вступления Украины в Евро-
союз, так как это суверенное право Ки-
ева, а ЕС не военный альянс.

— Европа очень чувствительна к этому 
вопросу, потому что с 2022 года европей-
ские лидеры полностью поддерживали 
войну, которую Байден хотел развязать 
против России. И с этой точки зрения 
сейчас их застали врасплох, они поте-
ряли все свои ориентиры и не понима-
ют новой политики, которая проводит-
ся. Что бы ни думали о Трампе, я полагаю, 
мы можем признать, что он искренне 
стремится к миру любой ценой. Боль-
шинство европейцев хотят продолжать 
конфликт. Именно поэтому мы наблю-
даем такой политический крах Европей-
ского союза, какого не было с момента 
его создания, — заявил в беседе с «Изве-
стиями» французский политолог, прези-
дент Института истории франко-россий-
ских связей Эммануэль Леруа.

На каком-то этапе без европейцев 
всё же не обойтись, поскольку РФ всег-
да говорила и продолжает на этом на-
стаивать: происходящее — не столько 

конфликт между Россией и Украиной, 
сколько конфликт между Россией и За-
падом, считает Андрей Кортунов. Соот-
ветственно, его урегулирование пред-
полагает не только достижение мирного 
соглашения с Киевом, но и договорён-
ность хотя бы об основных контурах но-
вой системы европейской безопасности.

�� ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ РФ И США

Безусловно, стороны обсудили боль-
шой и важный комплекс проблем в рос-
сийско-американских отношениях, 
однако особое внимание привлекает 
экономический аспект. Одним из чле-
нов переговорной группы неслучайно 
был глава Российского фонда прямых 
инвестиций Кирилл Дмитриев. Сторо-
ны пришли к выводу, что разрешение 
украинского вопроса может привести 
к восстановлению нормальных эконо-
мических связей.

В преддверии переговоров Дмитри-
ев заметил, что американский бизнес 
потерял около $300 млрд после ухо-
да с российского рынка. На этом фоне 
в минфине США, как сообщают запад-
ные СМИ со ссылкой на американских 
чиновников, уже разрабатывают спи-
сок примерно из 20 российских банков, 
которые будут повторно подключе-
ны к системе SWIFT и получат возмож-
ность осуществлять полный спектр 
операций. Возможно, возвращение 
Visa и MasterCard в РФ и даже запад-
ных брендов, которые ушли из России 
после начала СВО. Они на конкурент-
ной основе смогут зайти в страну, и эта 
конкуренция была бы в интересах по-
требителей, заметил Дмитрий Песков. 
К слову, Марко Рубио отметил: в слу-
чае урегулирования украинского кон-
фликта санкции Западу, вероятно, при-
дётся снять.

— Присутствие Дмитриева подтверж-
дает, что у американской стороны есть 
серьёзный настрой — всё-таки США 
из любой сделки извлекают экономи-
ческие выгоды. Это, конечно, учитыва-
ется в Москве. Американские бренды 
не так были представлены, как евро-
пейские, но нельзя сказать, что при-
сутствие бизнеса США на российском 
рынке было полностью незаметным, — 
отметил Андрей Кортунов.

Перспективы экономических от-
ношений в первую очередь завязаны 
на санкционном режиме. И наложенные 
ограничения разнородны: что-то мож-
но отменить после решения Трам-
па, что-то уже приняло форму закона, 
где-то придётся консультироваться 
с американскими партнёрами и союз-
никами, резюмировал эксперт.

выполнения пунктов договорённо-
стей, а также находит сотни причин, 
почему не может сделать обещан-
ное. Участие Украины в перегово-
рах практически неизбежно будет 
сопровождаться значительным ко-
личеством технических поправок 
и юридически сложных конструкций. 
В результате переговоры могут за-
вершиться подписанием документов, 
в которых будет достаточно двус-
мысленных положений и лазеек для 
фактического руководства в Киеве.

Главный вопрос этих перегово-
ров скорее в том, в чём именно будет 
состоять мир. Завершение боевых 
действий на линии противостоя-
ния — это только часть сложной пере-
говорной мозаики. Необходимы ме-
ханизмы мониторинга соблюдения 
договорённостей. Требуются гаран-
тии безопасности для России, кото-
рые бы исключали или существен-
но ограничивали развёртывание 
в пространстве соседства военных 
баз НАТО, военно-биологических ла-

бораторий и прочей инфраструкту-
ры, которая не несёт ничего, кроме 
угрозы. Необходима послевоенная 
трансформация Украины, которая 
бы исключила реваншистские пла-
ны по завоеванию Донбасса и Крыма, 
мирно вошедших в состав России.

В ответ на эти очевидные запросы 
США могут запросить большие уступ-
ки по ближневосточному и латиноа-
мериканскому досье, развитию БРИКС 
и тем правовым формам, в которые 
может быть облечено международ-
ное признание современных россий-
ских границ. Москва не обязана идти 
на компромиссы, поскольку инициа-
тива на поле боя принадлежит Воору-
жённым силам РФ, а легко расставать-
ся с друзьями и союзниками не наш 
обычай. Но в условиях стремительных 
перемен на Западе Россия намерена 
попытаться использовать появившие-
ся возможности по достижению прин-
ципиальных договорённостей с США 
по украинской проблематике. Как из-
вестно, лучше синица в руках...

Маршрут настроен
Страны Каспийского региона заинтересованы в росте перевозок по коридору «Север — Юг»

Альберт Калашян

К 2030  году объём грузоперевозок 
по коридору «Север — Юг» может со-

ставить от $25 до $32 млн. Об этом заявил 
заместитель председателя правитель-
ства России Алексей Оверчук на III Ка-
спийском экономическом форуме, ко-
торый прошёл в Тегеране 18 февраля. 
Одной из приоритетных тем повестки дня 
стала транспортно-логистическая сфера. 
Кроме того, Москва ожидает завершения 
внутригосударственных процедур в Ира-
не, для того чтобы соглашение о свобод-
ной торговле между ЕАЭС и исламской 
республикой вступило в силу. О том, ка-
кие ещё вопросы поднимались на фору-
ме, — в материале «Известий».

�� МТК В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

18 февраля в Тегеране состоялся III Ка-
спийский экономический форум, кото-
рый вновь собрал представителей Рос-
сии, Азербайджана, Казахстана, Ирана 
и Туркмении. Важность этой площадки 
сложно переоценить: страны региона 
выстраивают экономические связи, раз-
вивают транспортные маршруты и ищут 
новые точки роста сотрудничества.

Российскую делегацию на форуме 
представлял заместитель председа-
теля правительства РФ Алексей Овер-
чук. В Тегеран отправились министр 
транспорта Роман Старовойт, пред-
ставители МИДа, Минэкономразви-
тия, Минтранса, Минэнерго, Минпри-
роды, Минпромторга, Минсельхоза, 
ФТС и РЖД, а также деловых кругов, 
что подчёркивает широкий круг во-
просов, вынесенных на обсуждение.

Предыдущий форум, прошедший 
в Москве в октябре 2022 года, пока-
зал, насколько динамично развива-
ется сотрудничество прикаспийских 
стран. Тогда основное внимание было 
уделено проектам по созданию новых 
транспортных коридоров и развитию 
международной торговли. Обсужда-
лось формирование инфраструктуры 
в Астрахани и Махачкале, что должно 
усилить логистические возможности 
России в регионе. Спустя два года Астра-
ханская область на треть нарастила гру-
зооборот со странами Каспия по итогам 
2024-го — он превысил 6 млн т.

И в этот раз одной из ключевых тем 
стала логистика: страны Каспийского 
бассейна активно развивают маршрут 
«Север — Юг», который связывает Рос-
сию с Ираном через Азербайджан. Мо-
сква намерена нарастить транзитные 
мощности, а также выступает за раз-
витие взаимных инвестиций и техно-
логического сотрудничества. Эти на-
правления получили продолжение 
и на форуме в Тегеране.

— По оценкам Евразийского банка 
развития, к 2030 году грузоперевозки 
по коридору «Север — Юг» могут соста-
вить от $25 до $32 млн. «Север — Юг» ста-
новится живым примером комплекс-
ной совместной работы. Принимаются 
меры, направленные на формирование 
конкурентных тарифов, развитие тех-

нологического взаимодействия, устра-
нение барьеров и расширение узких 
мест, — заявил российский вице-пре-
мьер на форуме.

Россия в последние годы расширя-
ет объём торговли с прикаспийскими 
странами. Товарооборот в 2021 году 
увеличился на 35% и достиг $34 млрд. 
А в 2023-м фиксировалось наращива-
ние товарооборота России с Азербайд-
жаном, Казахстаном и Туркменией — 
с 6 до 17,5%.

�� НАПРАВЛЕНИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА 
ПРИКАСПИЙСКИХ СТРАН

Важной стратегической задачей для 
«каспийской пятёрки» считается углу-
бление деловой кооперации и форми-
рование новых производственных 
цепочек. Каждая из стран стремится 
преодолеть зависимость от импорт-
ной продукции, и для этого реализу-
ются специальные программы.

Другой момент — переход на расчё-
ты в национальных валютах, а также 
развитие независимой инфраструк-
туры финансового рынка. С партнёра-
ми из дружественных стран Россия на-
лаживает взаимодействие платёжных 
систем, расширяя географию исполь-
зования карт «Мир».

Премьер-министр Азербайджа-
на Али Асадов подчеркнул, что сейчас 
прикаспийские страны создают солид-
ную договорно-правовую базу по от-
раслевому сотрудничеству. С момен-
та проведения второго форума были 
достигнуты важные договорённости 
в транспортной сфере, которые созда-
ют благоприятную почву для превраще-
ния региона в крупный международный 
транспортный узел, добавил премьер.

Важным аспектом сотрудничества 
прикаспийских стран премьер-министр 
Республики Казахстан Олжас Бектенов 
назвал торгово-экономическое взаимо-
действие, прежде всего создание бла-
гоприятных условий для расширения 
инвестиций, развитие цифровой инфра-
структуры, поддержка малого и сред-
него бизнеса. Для практической ре-
ализации действующих соглашений 
казахстанский премьер предложил раз-
работать дорожную карту.

Форум в Тегеране стал третьим 
мероприятием Каспийского эконо-
мического форума в таком форма-
те — первый КЭФ прошёл в 2019 году 
в Туркмении. Инициативу о создании 
постоянно действующей платформы 
для многостороннего диалога в 2018-м 
выдвинул бывший президент этой 
среднеазиатской республики Гурбан-
гулы Бердымухамедов.

�� РАЗДЕЛЕНИЕ НЕДР

Нерешённой у прикаспийских стран 
остаётся значительная проблема — раз-
граничение дна Каспия. Прикаспийские 
государства придерживались разных 
позиций по этому вопросу. Азербайд-
жан, Казахстан и Туркмения выступали 
за метод модифицированной средин-
ной линии, тогда как Иран настаивал 
на сохранении Каспия в общем пользо-
вании или его разделе на равные части. 
Россия, в свою очередь, поддержива-
ла разграничение недр, но была против 
дележа акватории. В результате стра-
нам не удалось достичь единой пози-
ции, и вопрос остался открытым.

— Иран хотел бы, чтобы как водная 
поверхность, так и ресурсы под во-
дой делились на равные части между 
странами, которые выходят к этому 
морю, по 20%. Однако остальные при-
каспийские страны придерживаются 
так называемого медианного метода 
разделения Каспийского дна и аква-
тории, — рассказал «Известиям» ира-
нист Никита Смагин.

По его словам, линии разделения 
акватории каждого государства нахо-
дятся на равном удалении от соответ-
ствующих ближайших точек на побе-
режье этих государств. Этот подход 
приводит к тому, что Иран получает 
только 14% от Каспийского моря в свя-
зи с его специфичным рисунком побе-
режья, отмечает Никита Смагин.

— Эти 14% ещё не самые богатые 
с точки зрения природных ресурсов. 
Так что Иран это очевидным образом 
не устраивает, он выступает за то, что-
бы его обеспокоенность и пожелания 
на этом направлении были учтены, — 
говорит специалист.

Это считается главной причиной, 
почему до сих пор иранская сторона 

не ратифицировала соглашения по Ка-
спийскому морю.

Стоит отметить, что Конвенция 
о статусе Каспия зафиксировала: раз-
граничение дна будет осуществляться 
на основе двусторонних и многосторон-
них соглашений между прибрежными 
государствами. Это фактически ис-
ключило возможность равного разде-
ла, на котором настаивал Тегеран.

�� РОССИЙСКО-ИРАНСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ

Алексей Оверчук в своём выступлении 
много внимания уделил отношениям 
с исламской республикой. По его сло-
вам, Россия ожидает завершения вну-
тригосударственных процедур в Иране, 
для того чтобы соглашение о свободной 
торговле между ЕАЭС и Ираном вступи-
ло в силу. Это придаст новый импульс 
торговле и экономическому развитию 
государств, добавил вице-премьер.

— На сегодняшний момент у Рос-
сии и Ирана уже существуют про-
екты в энергетике, которые активно 
реализуются. Прежде всего в Иране ра-
ботает российская нефтяная компа-
ния «ЗН-Восток», которая занимает-
ся нефтедобычей, — отметил иранист 
Никита Смагин.

По мнению эксперта, страны об-
ладают серьёзными перспективами 
по развитию взаимодействия в газо-
вой сфере, но в этой области речь идёт 
о некоей перспективе на будущее, чем 
о каких-то уже существующих проектах.

Иранский министр промышленно-
сти, рудников и торговли Мохаммад 
Атабак сообщил, что Россия и Иран име-
ют большие возможности для сотруд-
ничества, в том числе в области нефти 
и газа. Основными направлениями вза-
имодействия двух стран министр на-
звал торговлю, экономику и энергетику.

Визит российской делегации в Иран 
проходит на фоне активных разговоров 
о возможном ядерном соглашении Те-
герана с администрацией президента 
США Дональда Трампа, отметил в раз-
говоре с «Известиями» иранский спе-
циалист по международным отноше-
ниям Хади Исса Далул. По его мнению, 
после смены власти в Сирии иранское 
руководство стало открытым для ди-
алога со всеми сторонами, если это бу-
дет соответствовать интересам страны.

У Алексея Оверчука на 18 февраля 
также были запланированы перего-
воры с президентом Ирана Масудом 
Пезешкианом, который в январе по-
сетил Москву. Тогда по итогам встречи 
с Владимиром Путиным Россия и Иран 
подписали Договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнёрстве.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Сегодня АдГ остаётся 
второй по популярно-
сти политической пар-
тией в Германии. За неё 
готовы проголосовать 
не менее 20% избира-
телей
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Антон Белый

Утром 18 февраля Илон Маск пред-
ставил Grok 3 — нейросеть нового 

поколения, которую он сам назвал ум-
нейшим ИИ на Земле. Отличительная 
черта новинки — высокая производи-
тельность в специальных программах, 
обучение на суперкомпьютере Colossus 
с 200 тыс. чипов и практически полное 
отсутствие цензуры. Каковы возмож-
ности новой технологии — в материа-
ле «Известий».

Утром во вторник, 18 февраля, аме-
риканский предприниматель Илон 
Маск представил третье поколение 
ИИ-модели Grok. По его словам, это 
умнейший искусственный интеллект 
на планете. Во время презентации ком-
пания — разработчик Grok xAI показала 
тесты производительности, согласно 
которым новая ИИ-модель эффектив-
нее, чем все последние модели самых 
мощных нейросетей: Gemini 2.0 Pro, 
DeepSeek V3, Claude 3.5 Sonnet и GPT-
4o. Замеры производились в трёх кате-
гориях: программирование, математи-
ка и научные вычисления.

Из ключевых нововведений — об-
учение Grok 3 на суперкомпьютере 
Colossus с использованием 200 тыс. 
чипов Nvidia H100. Это позволило тре-
тьему поколению нейросети Маска 
стать в десять раз эффективнее, чем 
Grok 2, о котором «Известия» расска-
зывали в августе 2024 года. Также чат-
бот получил кнопку Big Brain (большой 

мозг) для написания кода и решения 
математических задач и кнопку Think 
для активации режима рассуждений. 
Во время презентации Grok 3 написал 
код для симуляции движения косми-
ческого корабля, просчитав маршрут 
до Марса и обратно до Земли.

Grok 3 также получил функцию 
DeepSearch, которую компания опи-

сывает как новый тип поисковой си-
стемы с демонстрацией возмож-
ностей, которые обычно доступны 
ИИ-агентам — автономным системам, 
решающим задачи без вмешательства 
человека.

Она анализирует сайты и посты 
в соцсетях, а ответ оформляет в виде 
детальной сводки. Единственная 

функция, которую пообещали до-
бавить через неделю, — голосовой 
режим. По словам разработчиков, 
он ещё нестабилен, поэтому будет за-
пущен ближе к концу месяца.

По словам заместителя директо-
ра Центра компетенций НТИ на базе 
МГУ Тимофея Воронина, выход Grok 
3 усилит конкуренцию на мировом 

рынке ИИ, а также конкуренцию кон-
кретно между ИИ-технологиями США 
и Китая. Эксперт допускает, что в ходе 
дальнейших тестов технологии могут 
быть получены результаты, которые 
разойдутся со словами скандально 
известного предпринимателя.

Эта разработка двигает отрасль 
вперёд, сообщил генеральный дирек-
тор центра технологий искусственно-
го интеллекта «Нейролаб» Вячеслав Бе-
реснёв.

— Учитывая, как недавно начала 
команда xAI и какой результат она 
показывает, на рынке присутствует 
сильный, обоснованно амбициозный 
игрок, способный дать пользователю 
бесплатную, открытую и этичную мо-
дель, по крайней мере сейчас мы ви-
дим трансляцию именно таких наме-
рений, — отметил специалист.

Grok 3 демонстрирует впечатляю-
щие способности в программирова-
нии и создании игр. Эта модель может 
не только писать код, но и генериро-
вать целые игровые проекты. Это пре-
имущество станет основой для запу-
ска отдельного игрового направления 

компании xAI, где нейросеть будет пи-
сать код для игры, убеждён IT-эксперт, 
преподаватель кафедры киберспор-
та на факультете игровой индустрии 
и киберспорта университета «Синер-
гия» Даниил Аржаков.

Сам Илон Маск ещё в 2023 году за-
явил во время презентации первой вер-
сии Grok, что создаёт чат-бота с «мятеж-
ным духом», отдельно подчеркнув отказ 
от большинства этических принципов, 
которые используют другие нейросети.

 Общество

« ОТХОД ОТ ЭТИЧЕСКИХ ПРАВИЛ МОЖЕТ ДАТЬ СВОЙ 

РЕЗУЛЬТАТ, НО ПОВЫШАЕТ РИСКИ. МОЖНО УТРА-

ТИТЬ ДОВЕРИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ, А ЭТО ПРИВЕДЁТ 

К ЗАМЕДЛЕНИЮ РАЗВИТИЯ ТЕХНОЛОГИЙ

История в цифре
Архив номеров «Известий» с 1917 года появился в Сети

Елена Балаян

А рхив газеты «Известия» начиная с первого 
выпуска 28 февраля (13 марта) 1917 года 

стал доступен в цифровом виде и с умным по-
иском. Нейросети обработали более 30 тысяч 
номеров — теперь пользователи могут поли-
стать уникальное собрание одного из ста-
рейших изданий России и найти в нём исто-
рическую информацию так же быстро, как 
по обычному запросу в интернете. Этот мас-
штабный совместный проект «Известий», На-
циональной электронной библиотеки и «Ян-
декса» приурочен к предстоящему 108-летию 
газеты. Он стартовал одновременно с другим 
спецпроектом МИЦ «Известия» — «80 дней 
до Победы», посвящённым юбилею Вели-
кой Победы.

�� ЦИФРОВОЙ АРХИВ «ИЗВЕСТИЙ»

19 февраля в интернете в свободном досту-
пе для пользователей появились оцифрован-
ные номера «Известий» — начиная с перво-
го выпуска 1917 года до сегодняшних дней. 
Технологии «Яндекса» распознали и обра-
ботали тексты выпусков «Известий» более 

чем за 100 лет. Благодаря этому теперь все 
номера издания можно найти в элек-

тронном архиве.

— Газета «Известия» — это летопись собы-
тий, которые на протяжении более ста лет 
происходили в стране и в мире, — расска-
зал главный редактор современных печат-
ных «Известий» Сергей Коротеев. — Теперь 
эта бесценная информация станет доступ-
на не только профессионалам, работающим 
с архивами, но и любому человеку, который 
интересуется историей нашей страны.

Почитать «Известия» столетней давности 
теперь можно не выходя из дома — для этого 
достаточно перейти по ссылке.

Цифровой архив имеет понятную нави-
гацию — выпуски газеты разбиты по годам, 
номера содержат не только визуальный скан 
каждой полосы, но и дополнительно все тек-
сты заметок, что позволяет искать необхо-
димую информацию.

Например, первый номер издания, уви-
девший свет 28  февраля 1917  года, со-
держит обращение «Къ населенію Пе-
трограда и Россіи. Отъ Совѣта Рабочихъ 
Депутатовъ», манифест «Россійской Соціалъ-
Демократической Рабочей Партіи ко всѣмъ 
Гражданамъ Россіи» и ряд других важных до-
кументов. Номер напечатан в дореформен-
ной орфографии.

�� ДНИ ДО ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Ежедневно — начиная с 19 февраля — на сай-
те IZ.RU и страницах газеты будут публи-

коваться материалы, основанные 
на архивных публикациях «Известий» 
1945 года.

Это не будет дословный репринт 
исторических заметок — публикации 
будут написаны в современной стили-
стике по мотивам самых ярких событий, 
предшествовавших Великой Победе. 
В эти дни «Известия» писали о послед-
них победоносных шагах нашей армии 
и её продвижении на Запад, к Берлину.

Материалы рассчитаны на широ-
кую современную аудиторию, а желаю-
щие прочитать оригинал смогут перей-
ти по гиперссылке на опубликованный 
в «Яндексе» оцифрованный архив. Там 
можно найти статьи, заметки и военные 
репортажи, которые выходили в 1945 году.

В этом году «Известиям» исполняется 
108 лет, все эти годы издание ежедневно 
выходило в свет. Как и 9 мая 1945 года, ко-
гда номер напечатали с красным заголов-
ком на первой полосе. Поскольку цветной 
печати тогда не было, такие «красные» ново-
сти всегда очень выделялись, рассказала ре-
дактор архива «Известий» Татьяна Кирее-
ва. Парадным красным шрифтом в те годы 
печатали сообщения об эпохальных собы-
тиях в стране, которые поворачивали ход 
истории. Такими событиями была Великая 
Победа, а в дальнейшем, например, полёт 
в космос Юрия Гагарина.

�� ФОТОКОР ПАВЕЛ ТРОШКИН — 
ЛЮБИМЫЙ ДРУГ ПИСАТЕЛЯ 
КОНСТАНТИНА СИМОНОВА

— С началом войны газета перешла 
на военный режим работы, работало 
всего три отдела — фронта, тыла и за-
рубежный отдел, — рассказала Татья-
на Киреева. — В старом здании редак-
ции на Пушкинской, на шестом этаже, 
была построена казарма с двухъярус-
ными кроватями. Там жила боевая 
группа военных корреспондентов-
известинцев, оттуда они выезжали 
на фронт. Это были пишущие авто-
ры — Евгений Кригер, Леонид Кудре-
ватых, Александр Кузнецов, а также 
фотокоры Павел Трошкин, Дмитрий 
Бальтерманц, Георгий Зельма, Миха-
ил Грачев, Николай Петров, Дмитрий 
Дебабов.

Все их публикации и фотографии 
теперь можно посмотреть в цифровом 
архиве «Известий». Например, по вос-
поминаниям Евгения Кригера, осе-
нью 1941 года немцы подошли к Мо-

скве очень близко, и журналисты 
чуть ли не на трамвае ез-

дили на фронт. Они доез-
жали на нём до конечной 
остановки, а потом на пе-
рекладных добирались 
до линии соприкоснове-
ния. Остальной состав ре-
дакции был эвакуирован 
для обеспечения беспере-
бойного выпуска газеты 
в Куйбышев (Самару).

Из издательского ком-
плекса «Известий» 240 че-
ловек были мобилизованы 
на фронт, 38 редакционных 
сотрудников работали в бо-
евом режиме. На войне по-
гибли пишущие корреспон-
денты издания Александр 
Кузнецов, Михаил Сувин-
ский, Сергей Галышев и фо-
токор Павел Трошкин.

На газетных страницах 
и в воспоминаниях сохрани-
лась история о трогательной 
дружбе Трошкина с известным 

советским писателем Констан-
тином Симоновым. В первое во-

енное лето они часто выезжали в со-
вместные командировки.

Симонов считал фотокора отчаян-
но смелым, очень уважал его, а после 
гибели Трошкина трогательно забо-
тился о его семье, рассказала редак-
тор архива.

Когда в первые месяцы войны 
Красная армия отступала, на журна-
листов возлагалась ответственность 
быть не просто хроникёрами собы-
тий, но эмоционально поддерживать 
страну, не допускать паники, вселять 
надежду на Победу. В этом смысле по-
казательной стала фотография разби-
тых немецких танков, которую Павел 
Трошкин сделал под Могилёвом.

— Трошкину удалось снять большую 
панораму разбитых танков, и эта фото-
графия была развёрстана во всю шири-
ну полосы, на весь «подвал», — сказала 
Татьяна Киреева. — Она вошла в исто-
рию как первая в отечественной воен-
ной журналистике публикация мас-
штабного уничтожения врага.

В романе «Живые и мёртвые» Кон-
стантина Симонова есть персонаж 
Мишка-фотокорреспондент. Его про-
образом послужил и Павел Трошкин. 
В одной из глав писатель описывает 
вылазку Трошкина под Могилёвом, 
когда он полз по простреливаемому 
со всех сторон полю, чтобы сделать 
те самые исторические кадры.

Ещё один яркий эпизод из биогра-
фии Трошкина — это когда он в 41-м 
рванул снимать подбитых немецких 
лётчиков, а его приняли за диверсан-
та и арестовали.

— Когда его посадили с немцами 
в одну машину, чтобы отвезти в штаб, 
он умолял везти его отдельно. «Толь-
ко не с ними!» — говорил он. Симонову 
стоило большого труда его тогда осво-
бодить, — рассказала архивист.

Трошкин прошёл три войны  — 
Халхин-Гол (боевые действия между 
СССР и Японией), советско-финскую 
и Великую Отечественную. Погиб фо-
токор в октябре 1944 года на Украине 
под Ивано-Франковском.

— Он отснялся, и ему нужно было 
срочно везти для публикации негати-
вы, и он выбрал, к сожалению, не без-
опасную длинную дорогу, а покороче 
и поехал через лес. Там он попал в пе-
рестрелку с бандеровцами и погиб как 
воин — с автоматом в руках, — расска-
зала Татьяна Киреева.

Писатель Константин Симонов помогает фотокору «Известий» 
Павлу Трошкину снять сбитый немецкий самолёт (З июля 1941 года)
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Представлена новая нейросеть Илона Маска без цензуры
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«Собчак писал историю первого этапа 
современной России»

К 25-летию со дня смерти политика «Известия» пообщались с его соратниками 
и вспомнили, как он стал одним из символов перемен

Кирилл Фенин, Лидия Салкуцан, 
Кристина Соколовская

В1991 году Анатолий Собчак, 25 лет 
со дня смерти которого исполняет

ся 19 февраля, стал первым демокра
тически избранным мэром Ленингра
да, тогда же жители проголосовали 
за возвращение городу его истори
ческого названия. Градоначальнику 
пришлось решать множество слож
ных вопросов, а его действия повлия
ли на формирование политической 
системы всей России: из команды Соб
чака вышла целая плеяда видных го
сударственных деятелей нашей стра
ны. «Известия» поговорили с родными 
и соратниками Анатолия Александро
вича, которые рассказали о его личных 
и деловых качествах. Как первый мэр 
СанктПетербурга стал одним из поли
тических символов современной РФ 
и чем он выделялся на фоне «серой мас
сы» коллег — в материале «Известий».

�� «ОН ВЫДЕЛЯЛСЯ
СРЕДИ ДРУГИХ»

Анатолий Собчак родился 10 августа 
1937 года в городе Чите. Его отец работал 
железнодорожным инженером, а мать 
служила бухгалтером. Через два года 
после рождения сына семья перееха-
ла в Узбекистан, где будущий политик 
окончил школу и поступил на юрфак 
Ташкентского университета. В 1954-м 
он перевёлся в Ленинградский государ-
ственный университет.

После окончания ЛГУ Анатолий Соб-
чак по распределению три года работал 
в Ставропольской краевой коллегии ад-
вокатов. Затем он вернулся в Ленинград, 
где защитил кандидатскую диссерта-
цию. Его влекла юридическая наука: 
в 1973 году Собчак стал доцентом, затем 
профессором юридического факультета 
ЛГУ, а в 1985-м — заведующим кафедрой 
хозяйственного права. Как отметила 
в беседе с «Известиями» вдова Анато-
лия Собчака сенатор Людмила Нарусова, 
его диссертации были посвящены эле-
ментам рыночной экономики, что было 
совершенно революционно в то время.

Юриспруденция стала подготови-
тельным этапом на пути к политической 
деятельности. В 1985 году в СССР нача-
лась перестройка, страна стремительно 
менялась. Перестали быть незыблемы-
ми и политические устои: появился за-
прос на новых людей. И Анатолий Соб-
чак ворвался на политическую сцену, 
став яркой звездой. В 1989-м был избран 
народным депутатом СССР, а через год 
стал председателем Ленинградского го-
родского совета народных депутатов.

— Он выделялся тем, что умел чётко 
сформулировать свою мысль, обосно-
вать её, не просто сказать, а аргумен-
тировать. Выделялся эмоционально-
стью, выделялся даже тем, что он был 
одет не так, как вся тусклая, серая масса 
мужчин в одинаковых пиджаках. И вы-
делялся правотой, в которую сам верил. 
Это всегда чувствуется, и именно это ве-
дёт за собой, — сказала Людмила Нару-
сова «Известиям».

С именем Анатолия Собчака связа-
ны важнейшие политические переме-
ны, которые произошли в конце XX века. 
12 июня 1991 года одновременно с выбо-
рами президента РФ в Ленинграде впер-
вые граждане избирали градоначаль-
ника. Уже в первом туре с результатом 
66,1% победил Анатолий Собчак. Жите-
ли Северной столицы не только выбра-
ли мэра, но и вернули городу его исто-
рическое название — Санкт-Петербург. 
Больше 54% граждан высказались за это, 
несмотря на острые дискуссии. Против-

ники переименования опасались, что 
уйдёт память о подвиге горожан в пе-
риод блокады во время Великой Отече-
ственной войны. Однако время показа-
ло, что опасения были напрасны.

Не менее важную роль Анатолий 
Собчак сыграл во время попытки пут-
ча ГКЧП в августе 1991 года. Он смог до-
говориться с командующим военным 
округом Виктором Самсоновым о том, 
что военные не будут предпринимать 
активных действий. Политик обратил-
ся к людям прямо из окна своего каби-
нета в Мариинском дворце, призвав 
их не подчиняться незаконным реше-
ниям ГКЧП.

— Перед тем как Анатолий Алексан-
дрович встал на подоконник, его по-
мощник попросил его надеть бронежи-
лет, всё-таки опасно. На что он ответил: 
«Вы знаете, я хочу выйти к людям, что-
бы у них не было страха. Если они уви-
дят на мне бронежилет, они поймут, что 
я сам боюсь. Поэтому не буду (надевать 
бронежилет. — «Известия»)», — вспоми-
нает Людмила Нарусова.

�� «ОН БЫЛ ОЧЕНЬ
ЗРЕЛЫЙ ПОЛИТИК
ДЛЯ РОССИЙСКОГО УРОВНЯ»

На посту мэра Санкт-Петербурга Ана-
толию Собчаку пришлось решать мно-
жество сложнейших вопросов. Страна 
переживала «шоковую терапию» — бы-
стрые реформы по переходу к рыноч-
ной экономике. Зимой 1991–1992-го 
на фоне разрушения старых хозяйствен-
ных связей возникла угроза дефицита 
продовольствия в Северной столице. 
Анатолий Собчак договаривался с по-
ставщиками, включая иностранные го-
сударства, благодаря этому город был 
обеспечен необходимыми запасами, 
рассказал «Известиям» председатель 
совета директоров ПАО «Газпром», спе-
циальный представитель президента РФ 
по взаимодействию с Форумом стран — 
экспортёров газа Виктор Зубков.

В то же время Санкт-Петербург стре-
мительно укреплял своё значение куль-
турной столицы России, привлекая 
туристов со всего мира. В 1994 году в го-
роде прошли Игры доброй воли, в кото-
рых приняли участие более 2 тыс. спорт-
сменов со всей планеты. Продвижение 
Санкт-Петербурга на международной 
арене стало возможным во многом бла-
годаря качествам Анатолия Собчака, его 
умению притягивать к себе людей, ска-
зал «Известиям» народный артист Рос-
сии Александр Розенбаум.

К 1996 году отношения Анатолия Соб-
чака и Бориса Ельцина испортились, 
в Москве решили не допустить переиз-
брания мэра на второй срок. Для этого 
была организована информационная 
атака, Собчака обвиняли в коррупции. 
На выборах мэра Санкт-Петербурга 
в 1996-м победил заместитель Анато-

лия Собчака Владимир Яковлев, разрыв 
между ними во втором туре составил 
1,7% голосов. Многие соратники полити-
ка старались дистанцироваться от него 
после этого поражения, рассказала Люд-
мила Нарусова.

В 1997 году Генпрокуратура РФ при-
влекла Анатолия Собчака в качестве 
свидетеля по делу о коррупции в орга-
нах власти Санкт-Петербурга. Несмо-
тря на заявление о болезни, политика 
пытались доставить на допрос, после 
чего он был госпитализирован с инфар-
ктом. После лечения во Франции экс-мэр 
вернулся на родину, где уголовные дела 
были прекращены за отсутствием соста-
ва преступления.

Анатолий Собчак вернулся в россий-
скую политику — на выборах в Госдуму 
в 1999-м он баллотировался как неза-
висимый кандидат по одномандатно-
му округу, но занял второе место с ре-
зультатом 16,46%. В 2000-м Собчак стал 
доверенным лицом Владимира Пути-
на на первых для него президентских 
выборах. Во время поездки в Калинин-
градскую область в разгар предвыбор-
ной кампании у политика случился 
сердечный приступ. Первый мэр Санкт-
Петербурга скончался в ночь на 20 фев-
раля 2000 года.

Анатолий Собчак стал одним из сим-
волов российской политики конца 1980-х 
и 1990-х. Однако многие его решения 
и заявления созвучны событиям совре-
менности. Ещё в 1992 году в интервью ве-
дущим российским СМИ он указывал 
на проблему симбиоза украинских на-
ционалистов и бывшей партийной но-
менклатуры. Не менее важными были 
его слова о том, что Севастополь всегда 
был базой российского флота.

— Знаете, это светлый человек, де-
мократичный в общении и очень ра-
циональный в деловой среде. Конеч-
но, я сейчас, пересматривая многие 
его выступления, вижу, что он был 
очень зрелый политик для российско-
го уровня — он на многие вещи смотрел 
рационально, — сказал «Известиям» 
бывший министр финансов и экс-глава 
Счётной палаты, советник по корпора-
тивному развитию в компании «Яндекс» 
Алексей Кудрин.

Директор Службы внешней развед-
ки Сергей Нарышкин рассказал «Из-
вестиям», что с первым мэром Санкт-
Петербурга было очень интересно 
работать. Неслучайно из его команды 
вышла целая плеяда ярких политиков 
и видных государственных деятелей 
нашей страны: Владимир Путин и Дми-
трий Медведев, Алексей Кудрин, Герман 
Греф, Дмитрий Козак и Дмитрий Мезен-
цев, Алла Манилова и Виталий Мутко.

— Мне кажется, что масштаб лично-
сти Анатолия Александровича не был 
до конца оценён при жизни. При этом 
с высоты сегодняшнего времени мож-
но утверждать, что Анатолий Алексан-
дрович Собчак писал историю первого 
этапа современной России, этапа пере-
хода от Советского Союза к демокра-
тическому, правовому, по-настоящему 
суверенному государству. Такому госу-
дарству, каким Анатолий Александро-
вич хотел его видеть и каким Россия яв-
ляется сегодня, — резюмировал Сергей 
Нарышкин.

Анатолий Собчак был очень ярким 
представителем петербургской поли-
тической культуры, которую именно 
он и запустил на орбиту, и она господ-
ствует в России сейчас, рассказал «Из-
вестиям» директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский. «Я ду-
маю, что в нём такая квинтэссенция того, 
что называется политической культу-
рой России», — заявил Пиотровский.

Общество

Исследовательский завал
A — Будучи рядовым сотруд-

ником ЦНИИ «Электроника», 
Исаев попал под влияние руководителя 
организации Фоминой, совершил не-
правомерные действия. Однако на бо-
лее поздних этапах своей служебной 
деятельности осознал незаконность 
действий своего непосредственного 
руководителя и явился инициатором 
проведённой проверки, что и послужи-
ло основанием для возбуждения уго-
ловного дела, — рассказал защитник.

В итоге Курчатов получил шесть 
с половиной лет колонии и был взят 
под стражу в зале суда. Ещё более су-
ровый приговор — семь с половиной 
лет колонии — суд вынес директору 
«Электроники» Алёне Фоминой.

Руководитель НПО «КАДЕТЕК» Ви-
талий Флоренцев получил пять с по-
ловиной лет лишения свободы услов-
но. Аналогичным условным сроком 
отделался и Исаев. Помимо этого суд 
назначил всем фигурантам штрафы 
от 1 до 1,6 млн рублей. Один из обви-
няемых — бывший руководитель «Ак-
васервиса» Николай Лагунцов — умер 
во время следствия.

Интересно, что все фигуранты дела 
познакомились и работали в НИЯУ 

МИФИ. Алёна Фомина, которую след-
ствие в итоге посчитало ключевым 
организатором хищений, работала 
профессором кафедры управления 
бизнес-проектами. Исаев, прежде 
чем стать чиновником, учился в МИФИ 
и защитил диплом по теме, связанной 
с экономической безопасностью ра-
диоэлектронного комплекса.

До того, как сделать карьеру в Мин-
промторге, Исаев с лета 2014 года 
стал работать под руководством Фо-
миной в ЦНИИ «Электроника». Как 
рассказывал он сам в интервью «Ве-
домостям», тогда он рассчитывал по-
лучить в госструктуре «аналитиче-
ские навыки», которые в будущем 
пригодятся и в коммерческом сек-

торе, где за них «заплатят намного 
больше».

Курчатов, Флоренцев и Лагунцов 
читали курсы на кафедре молеку-
лярной физики, следует из расписа-
ния на сайте МИФИ. Как уточняется 
на сайте вуза, там готовят «специали-
стов в области исследования и моде-
лирования процессов в газах, жидко-
стях и на поверхности твёрдого тела, 
разработки наукоёмких технологий 
и новых методов получения высоко-
чистых веществ и плёночных покры-
тий, высокоинформативных аналити-
ческих методов измерений».

Скандалы в ЦНИИ продолжа-
лись и после задержания Фоминой. 
В 2023 году в отношении уже ново-
го руководства «Электроники» было 
возбуждено ещё одно уголовное дело — 
о невыплате зарплат (ст. 145.1 УК). Тогда 
работники ЦНИИ, переданного струк-
турам «Ростеха», пожаловались на за-
держки зарплат в письме президенту. 
Расследование было прекращено по-
сле погашения долгов. По данным от-
раслевого портала CNews, в тот период 
институт покинули до 90% сотрудни-
ков. Адвокат Фоминой от комментари-
ев «Известиям» отказался.

дней до Победы
18 февраля «Известия» запустили спецпроект «80 дней до Победы». 
Но в 1945 году эта дата не попала в известинскую хронику, выпуска в этот 
день не было. О событиях того февральского дня можно было узнать из по-
следующих номеров газеты. Например, о том, как в Красноярске запусти-
ли первую очередь машиностроительного завода «Красный Профинтерн», 
а Сталин поздравил с этим событием коллектив предприятия. Но одной 
из главных новостей дня стало это короткое сообщение:

19 февраля

Советские войска овладели Нойенбургом
Южнее Кёнигсберга 19 февраля 1945 года советские войска, продолжая бои 
по уничтожению восточно-прусской группировки противника, завладели 
несколькими населёнными пунктами. Об этом сообщает газета «Известия».

«Севернее и северо-западнее города Грудзяндз наши войска, насту-
пая на север вдоль западного берега Вислы, овладели городом Нойенбург. 
На северном берегу Дуная наши войска отбивали атаки сил пехоты и тан-
ков противника и после упорных боёв оставили несколько населённых пун-
ктов», — говорится в сообщении газеты от 19 февраля 1945 года.

Тогда же театры Москвы организовали «День культурного отдыха ра-
неного бойца». В обслуживании госпиталей приняли участие 10 театров 
и концертных организаций Москвы.

Материал опубликован в рамках  
спецпроекта «Известий»  

«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» с 1917 года 
можно посмотреть здесь

�� КАРИКАТУРИСТ БОРИС ЕФИМОВ —
ЛИЧНЫЙ ВРАГ ГИТЛЕРА

Ещё один легендарный известинец, работы которого 
можно найти теперь в интернете, — газетный художник-
карикатурист Борис Ефимов. Его карикатуры на фаши-
стов были терапевтическим средством для воюющей 
страны, их ждали и в тылу, и на фронте. Солдаты очень 
любили Ефимова, писали ему полные благодарно-
сти письма, делились идеями для сюжетов карика-
тур, перерисовывали их, вырезали и клали с собой 
в карман гимнастёрки, передавали из рук в руки.

Благодаря его рисункам чудовищная человеко-
ненавистническая машина Третьего рейха пере-
ставала внушать страх. Он делал страшное жал-
ким и смешным, из-за чего его рисунки выводили 
из себя Гитлера и всю немецкую верхушку. Ефи-
мов был включён в список личных врагов Гит-
лера, которых фашисты планировали повесить 
сразу после входа в Москву.

Иосиф Сталин подарил его рисунки Уин-
стону Черчиллю, когда тот приезжал в Москву 
в 1943 году. Также Ефимов был среди художни-
ков, которые работали на Нюрнбергском су-
дебном процессе, рисовал карикатурные пор-
треты подсудимых.

Борис Ефимов прожил 108 лет и попал 
в Книгу рекордов Гиннесса как старейший 
в мире художник-карикатурист.

Карикатурист Борис Ефимов трудился всю свою долгую 
жизнь — 108 лет
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— Для России повторение концеп-
ции Grok 3 с её отказом от мораль-
но-этических ограничений неопти-
мальный выбор. Вместо создания 
универсальных «супермоделей», тре-
бующих огромных вычислительных 
мощностей и бюджетов, стоит сосре-
доточиться на обучении ИИ в узко-
специализированных направлениях 
с использованием данных, полученных 
с помощью отечественных экспертов, — 
предположил Даниил Аржаков.

По мнению Вячеслава Береснё-
ва, отход от этических правил может 
дать свой результат, но одновременно 
с этим повышает риски. Можно утра-
тить доверие пользователей, а это при-
ведёт к замедлению развития техноло-
гий в целом и повышению строгости 
регуляторов. Иными словами, попу-
лярными останутся в первую очередь 
те нейросети и чат-боты, которые де-
лают акцент на этичность.

— Российские ИИ-решения силь-
но самоцензурированы. Первые вер-
сии «Алисы» GPT были прекрасны, они 
справлялись идеально со множеством 
задач. А потом резко появилась цензу-

ра, — отметил руководитель Ассоциа-
ции профессиональных пользовате-
лей социальных сетей и мессенджеров 
Владимир Зыков.

Как дополнительно отметил экс-
перт, сейчас начинается гонка не толь-
ко ИИ, но и гонка цен на продвинутые 
модели, поэтому стоимость будет 
играть далеко не последнюю роль.

— Сложно сказать наверняка, но оче-
видно, что ценовая война за продви-
нутые версии начата серьёзная. Са-
мая дешёвая подписка у GPT стоит 
$200, у Grok 3 продвинутая модель — 
$30, а у DeepSeek и Qwen всё бесплат-
но. Поэтому DeepSeek в топах разных 
стран по скачиванию. Ведь зачем пла-
тить, если для множества простых за-
дач хватит китайских решений, — ре-
зюмировал Владимир Зыков.

В ходе презентации Илон Маск 
определил для Grok новую миссию — 
понять природу Вселенной. Сейчас 
нейросеть доступна на платформе X, 
также её базовый функционал можно 
протестировать через отдельный веб-
сайт и мобильное приложение для iOS-
устройств.
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Что им стоит
A Также в феврале стало из-

вестно, что в Екатеринбурге 
на грани банкротства оказался ранее 
считающийся близким к группе «ПИК» 
застройщик «Стройпроект групп». Ком-
пания может сорвать проект комплекс-
ного развития территории с инвести-
циями по меньшей мере 850 млн рублей. 
До сих пор она выступала в качестве 
партнёра федеральной группы, однако 
в самой группе «ПИК» «Известиям» зая-
вили, что уже более полугода не сотруд-
ничают с ней.

— Компания «Стройпроект групп» 
не была аффилированной и не входи-
ла в структуру «ПИК». Девелопер тща-
тельно подходит к выбору подрядчиков, 
что позволяет обеспечить стабильность 
и устойчивость работы над проектами 
на всех площадках — как в Екатеринбур-
ге, так и в других регионах присутствия, — 
пояснили в пресс-службе «ПИК».

В Чувашии 22 января банкротом была 
признана компания «Регионстрой», ко-
торая не смогла отдать долг в 42,6 млн 
рублей ипотечной корпорации респу-
блики, для которой вела многоэтажное 
строительство. А во Владимирской об-
ласти 25 января суд признал банкротом 
ЖК «Поколение», который не смог сдать 
18-этажный дом, оставив без квартир 
почти 600 дольщиков.

«Известия» направили запросы в ука-
занные компании, а также крупнейшим 
российским застройщикам. Редакция 
обратилась и в Минстрой с просьбой 
прокомментировать ситуацию с бан-
кротствами.

В январе этого года замминистра 
строительства и ЖКХ Никита Стасишин 
в кулуарах всероссийского муниципаль-
ного форума «Малая родина — сила Рос-
сии» заявил, что вместе с главами ре-
гионов Минстрой ведёт работу, чтобы 
не допустить ни одного банкротства за-
стройщика. По его словам, главы муни-
ципалитетов должны контролировать 
сроки строительства жилья, чтобы граж-
дане получали квартиры в срок.

О банкротствах среди застройщиков 
в этом году ранее предупреждали в «Дом.
РФ», где указывали на высокие объёмы 
нераспроданного жилья. Как сказали 
«Известиям» в организации, ссылаясь 
на оценку аналитического центра «Дом.
РФ», массовых банкротств девелоперов 

на рынке не будет. А вот отдельные неэф-
фективные компании, использовавшие 
не до конца продуманную финансово-
экономическую модель, могут стол-
кнуться с трудностями.

Там также отметили, что о состоянии 
рынка можно судить по ключевому по-
казателю — соотношению спроса и пред-
ложения. Объекты с вводом в этом году 
уже распроданы более чем наполовину, 
а в следующем году — более чем на чет-
верть. Показатели ежемесячно растут 
и характеризуют рыночную ситуацию 
в целом по России как сбалансирован-
ную, пояснили в «Дом.РФ».

При этом там отметили, что в регио-
нальном разрезе уровни продаж разнят-
ся. Так, например, в Нижнем Новгороде 
показатель распроданности объектов 
с вводом в этом году составляет 75%, 
в Москве — 70%, в Омске — 66%. Этот 
показатель по новостройкам с вводом 
в этом году ниже, чем в среднем в стране, 
в таких городах, как Ростов-на-Дону (41%), 
Воронеж (40%), Краснодар (38%).

Этот год будет для строительной от-
расли критическим, так как продажи 
квартир из-за отмены льготной ипоте-
ки серьёзно упали, а кредиты дорогие, 
объяснила «Известиям» появление бан-
кротств в субъектах зампред комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Свет-
лана Разворотнева.

— Застройщики в регионах и так 
работали на грани рентабельности. 
Маржинальность их проектов едва 
превышала 15%, поэтому они с трудом 
получали банковское финансирование. 
Всё это влияет на ситуацию, особенно 
в тех субъектах, где жильё строилось 
в кредит, — пояснила она.

При этом Светлана Разворотнева до-
пускает, что девелоперы могут и умыш-
ленно создавать ситуации с банкрот-
ствами, когда они продали квартиры 
и уходят таким образом от претензий 
покупателей и от штрафов. 

Переговорный эксцесс
Что раздражает россиян при звонках в мессенджерах

Виктор Хилько

Россияне стали обращать всё боль-
ше внимания на качество голосовой 

связи в мессенджерах — их раздража-
ют долгий дозвон, задержки переда-
чи голоса, проглоченные сервисами 
слова и многое другое, показал опрос 
их пользователей, проведённый ком-
панией Spektr. Эти параметры во мно-
гом зависят от сотовых операторов, 
через сети которых звонят подписчи-
ки онлайн-сервисов, выяснили анали-
тики. О том, абонентам каких мобиль-
ных компаний удобнее звонить через 
популярные мессенджеры, — в мате-
риале «Известий».

�� КАК АБОНЕНТЫ ОЦЕНИВАЮТ 
КАЧЕСТВО ГОЛОСА  
В МЕССЕНДЖЕРАХ

Уровень комфорта при общении 
в мессенджерах, а также каче-
ство связи в этих сервисах зави-
сят не только от их разработчиков, 
но и от операторов связи. Это вы-
яснила в ходе опроса более 1,5 тыс. 
российских сотовых абонентов, 
проведённого в четвёртом квартале 
2024 года, аналитическая компания 
Spektr. От того, как работают мессен-
джеры на той или иной сети, зависит 
желание подписчика сменить сим-
карту, выяснили авторы исследо-
вания. Особенно это заметно среди 
молодёжи (18–24) и аудитории стар-
шего возраста (55–64), которые при 
ухудшении связи чаще задумывают-
ся о смене оператора. В то же время 
абоненты 25–54 лет больше ориен-
тируются на уровень тарифов, удоб-
ство мобильного приложения и по-
крытие сети — качество голосовой 
связи в мессенджерах для них игра-
ет второстепенную роль, добавля-
ют в Spektr.

В октябре прошлого года участ-
никами опроса стали жители го-
родов с населением 100 тыс. и бо-
лее в возрасте 18–64 года, следует 
из материалов Spektr, с которыми 
ознакомились «Известия». Респон-
дентов просили рассказать об опы-
те использования наиболее популяр-
ных в РФ мессенджеров — Telegram, 
WhatsApp (принадлежит корпорации 
Meta, признанной экстремистской 
и запрещённой в РФ), Skype и «VK 
Мессенджер».

«WhatsApp является главным мес-
сенджером для общения с друзьями 
и семьёй (82%), а также для группо-
вых чатов (81%). Однако около по-
ловины пользователей также вы-

бирают Telegram для этих целей (50 
и 45% соответственно). Когда дело 
касается новостей и информации, 
на первое место выходит Telegram — 
его используют 81% россиян. Для 
рабочих коммуникаций с колле-
гами или клиентами популярны 
как WhatsApp (69%), так и Telegram 
(48%)», — отмечено в исследовании.

В то же время с качеством голо-
совой связи через эти сервисы у рос-
сийских абонентов обстоит не всё 
гладко, признают его авторы. Ос-
новные проблемы, обозначенные 
респондентами, — это долгий про-
цесс соединения (на это, в частно-
сти, сетуют пользователи Telegram 
на сетях «Билайна» и «МегаФона»), 
потери фрагментов речи (об этом 
упомянули представители тех же 
операторов), а также задержка пе-
редачи голоса.

Что касается конкретных мессен-
джеров, по итогам исследования при 
использовании Telegram МТС лиди-
рует по скорости соединения и ми-
нимальной задержке речи. «Лучшие 

результаты по целостности речи по-
казывает “Билайн” — меньше пропу-
щенных фрагментов», — утверждают 
аналитики. По их мнению, МТС — 
лидер и по минимальной задержке 
в Skype. В то же время, по оценке ре-
спондентов, чаще всего с проблема-
ми с этим мессенджером сталкива-
ются абоненты «МегаФона»: у них 
есть претензии к скорости соедине-
ния, упоминается о потере фрагмен-
тов речи и помехах.

В «VK Мессенджере» МТС лиди-
рует по чистоте речи и отсутствию 
помех, сообщает Spektr. Из её ма-
териалов следует, что в целом зво-
нить по самым популярным мес-
сенджерам (WhatsApp и Telegram) 
комфортнее всего подписчикам 
МТС. «Наиболее стабильную голосо-

вую связь обеспечивают WhatsApp 
и Telegram на сети МТС... В то же вре-
мя “Билайн” испытывает сложности 
с WhatsApp, Telegram и “VK Мессен-
джером”, тогда как “МегаФон” усту-
пает по качеству голосовых вызовов 
в Viber (заблокирован в РФ. — «Изве-
стия») и Skype. Основные проблемы 
связаны с потерей фрагментов речи, 
задержками передачи голоса и фо-
новыми шумами», — отмечено в до-
кументе.

Мессенджеры продолжают на-
бирать популярность как основной 
способ голосового общения, и опе-
раторы связи активно развивают 
инфраструктуру для обеспечения 
стабильного соединения, отмечают 
в Spektr. Для пользователей это оз-
начает, что выбор оператора имеет 
значение не только для мобильной 
связи, но и для качества звонков че-
рез интернет, полагают аналитики 
компании.

�� ПОЧЕМУ В ОНЛАЙН-
СЕРВИСАХ РАСТЁТ 
ГОЛОСОВОЙ ТРАФИК

На выбор оператора мобильной 
связи влияет целый комплекс каче-
ственных и количественных харак-
теристик, считают в МТС.

— Это покрытие и бесперебой-
ность сигнала, скорость передачи 
данных, качество голосовых вызо-
вов, в том числе и в мессенджерах, 
привлекательные тарифы, наличие 
экосистемных сервисов и программ 
лояльности, качество обслуживания 
в рознице и онлайн-каналах, — пере-
числили в пресс-службе оператора.

Согласно исследованию Spektr, 
каждый второй россиянин использу-
ет мессенджеры для голосовых звон-
ков минимум пять раз в неделю. Одна 
из главных причин такой популярно-
сти — экономия: многие сотовые та-
рифы включают бесплатный трафик 
для мессенджеров, говорится в нём. 
Не нужно искать Wi-Fi или платить 
за междугородные звонки, друзья 
и коллеги уже в мессенджерах, а зна-
чит, проще звонить прямо через при-
ложение, перечисляют его авторы.

Количество звонков в мессендже-
рах растёт стремительными темпа-
ми, отмечает директор Ассоциации 
профессиональных пользователей 
социальных сетей и мессенджеров 
Владимир Зыков.

— Это общемировой тренд, люди 
хотят звонить бесплатно, не расхо-
дуя денег на оплату услуг сотовых 
операторов, — отмечает он. — Плюс 

это делает голосовую связь более 
доступной. Где-то есть Wi-Fi, но не ра-
ботает мобильная связь, где-то хро-
мает её голосовая составляющая — 
и мессенджеры в таких ситуациях 
решают проблемы коммуникаций.

Оценить, как на качество звон-
ков в мессенджерах влияет тот или 
иной оператор, сложно, но с высокой 
степенью вероятности можно пред-

положить, что у связистов есть воз-
можность приоритизировать трафик 
разных типов, в том числе с подоб-
ных сервисов, считает он.

— МТС постоянно расширяет по-
крытие и пропускную способность 
сетей для роста скорости мобильно-
го интернета и уменьшения сетевых 
задержек, — подчёркивают в компа-
нии. — Всё это положительно сказы-

вается на качестве связи, в том чис-
ле и в мессенджерах.

По мнению Владимира Зыкова, 
операторы прекрасно осознают, что 
мессенджеры становятся для рос-
сиян отдельным жизненным инсти-
тутом — таким, каким пару десяти-
летий назад стала сотовая связь. 
Поэтому они всячески пытаются 
привлекать их пользователей — на-
пример, с помощью опций безлимит-
ного доступа к мессенджерам. Для 
операторов функция провайдеров 
интернета сейчас всё более важна, 
чем роль поставщиков услуг голосо-
вой связи.

Звонки в мессенджерах наби-
рают популярность ещё и потому, 
что многие их пользователи раз-
деляют мнение: такая связь бо-
лее безопасна, чем традиционные 
телефонные звонки, прослушать 
её сложнее, отмечает независимый 
эксперт, автор телеграм-канала «Те-
лекоммуналка» Алексей Слукин. 
Мессенджеры действительно позво-
ляют экономить, в первую очередь 
на междугородных и международ-
ных звонках, согласен он. Общение 
в принципе переходит в приложе-
ния — человеку удобно, переписыва-
ясь с собеседником, просто нажать 
кнопку и перейти на аудио- или ви-
деозвонок, считает он.

Технически подтвердить то, что 
на разных сотовых сетях качество 
голосовой связи в мессенджерах 
различается, сложно, но результа-
ты опросов говорят — разница дей-
ствительно есть, отмечает Алексей 
Слукин. При передаче стриминговых 
данных, в том числе и голоса, в сети 
важна не столько скорость, сколь-
ко её поддержание на постоянном 
уровне, слаженность работы сети, 
отсутствие задержек, перечисляет 
эксперт: звонки через мессенджеры 
именно тот случай.

Сейчас звонки через мессендже-
ры едва ли не популярнее, чем теле-
фонные звонки через сети опера-
торов, — поменялся стиль общения, 
указывает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Люди общаются в мессенджерах — 
а там, где они переписываются, легче 
и перезваниваться, отмечает он. Ка-
чество голосовой связи отличается 
от оператора к оператору, но в целом 
пока качество сотовой телефонной 
связи выше: мобильные операто-
ры не экономят на инфраструкту-
ре, необходимой для комфортно-
го общения абонентов, заключает 
эксперт.

Оттеснённое прошлое
Иностранные бренды заплатят за возвращение в Россию

A Часть площадок забрали ино-
странцы, например из Лива-

на: это Maag, Ecru и Dub. Эти торговые 
сети в 2022–2023 годах подписали дого-
воры аренды на пять–десять лет. Поэто-
му быстро вернуться будет некуда, объ-
яснил эксперт.

Конечно, часть торговых центров 
может отказаться от неэффективных 
арендаторов, отдав их площадки под 
иностранных партнёров с «хорошими 
цифрами», но даже это будет нелегко 
сделать — текущие продавцы как мини-
мум должны нарушить действующие 
договоры, например задержать аренд-
ную плату, считает Дмитрий Томилин. 
По его оценкам, весь процесс возвра-
щения может растянуться минимум 
на 6–12 месяцев.

— Если в будущем Inditex сочтёт, что 
новые обстоятельства позволят вернуть 
бренды группы на российский рынок, 
у компании и Daher Group (Maag, Ecru, 
Dub) есть возможность потенциально-
го сотрудничества в рамках соглашения 
о франчайзинге, — сказали «Известиям» 
в испанском холдинге в ответ на запрос 
издания. Ранее, в октябре 2022 года, 
Inditex продала бизнес в РФ группе 
компаний Daher, что включало переда-
чу большинства договоров аренды, свя-
занных с магазинами.

Действительно, в большинстве слу-
чаев российские бренды подписы-
вали долгосрочные договоры арен-
ды — от пяти лет, а основанием для 
их расторжения могут стать лишь 
серь ёзные нарушения со стороны этих 
компаний. Есть и другой вариант, бо-
лее мягкий, — нашим брендам выпла-
тят отступные, пояснил «Известиям» ви-
це-президент Союза торговых центров 
Павел Люлин. По его словам, на неофи-
циальный разговор с торговыми центра-
ми сейчас вышел холдинг Inditex.

— Сейчас в ТЦ дефицит свободных 
площадей, это 5–6%, поэтому за лока-
ции будет сильная конкуренция. И по-
теснить российские и турецкие бренды 

может быть сложно и дорого. Хотя тор-
говые центры уже заявили, что готовы 
предлагать варианты — от свободных 
площадок до ротации арендаторов. За-
падные бренды раньше занимали луч-
шие площадки, — рассказал эксперт.

Также зарубежным торговым сетям 
придётся оплатить обратный «входной 
билет», это будут существенные день-
ги, добавил Павел Люлин. Сумма будет 
учитывать инвестиции в российскую 
экономику, более высокую арендную 
плату по сравнению с нашими брендами 
и дополнительные отчисления. По сло-
вам эксперта, в отрасли уже обсуждают 
разные варианты такого подхода. На-
пример, если раньше торговые центры 
готовы были компенсировать   затраты 
на ремонт на объекте, то сейчас таких 
преференций не будет, пояснил Дми-
трий Томилин.

«Известия» направили запросы 
в ключевые столичные ТЦ — «Евро-

пейский», «Авиапарк», «Охотный ряд» 
и «Атриум». Например, в «Афимолле» 
сейчас нет свободных площадок для 
иностранцев, сказали «Известиям» 
в пресс-службе AFI Development.

Пока конкретных разговоров с бро-
керами торговой недвижимости ино-
странцы не ведут, отметили в NF Group. 
Но в случае возвращения им как ми-
нимум придётся уплатить штрафы де-
велоперам за внезапное расторжение 
договоров с текущими арендаторами, 
уточнила региональный директор де-
партамента торговой недвижимости 
компании Евгения Хагбердиева. Сумма 
может начинаться от 5–10 млн рублей.

По её словам, в крупных торговых 
центрах в Москве и Петербурге почти 
не осталось вакантных помещений, ко-
торые могли бы быть оперативно пред-
ложены иностранным брендам. В регио-
нах ситуация более вариативна, однако 
качественные объекты с высокой посе-

щаемостью также уже сформировали 
пул арендаторов, добавила Хагбердиева.

«Известия» направили запросы оте- 
чественным арендаторам, чтобы по-
нять, готовы ли они освободить неко-
торые площадки: в Lime, Stockmann, 
Gloria Jeans, Melon Fashion Group на мо-
мент публикации не ответили. В управ-
ляющей компании Rmixed (развивает 
бренды Maag, Dub, Ecru) редакции ска-
зали, что поддерживают и приветству-
ет «здоровую конкуренцию: увеличение 
предложений на рынке идёт на пользу 
покупателям».
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Известия

Среда, 19 февраля 2025

По календарю китайский Новый год за-
кончился, но в столичном «Октябре» в честь 
премьеры детектива «Красный шёлк» 
он словно был ещё в разгаре — с потол-
ка свисали алые фонарики, холл усыпали 
подушки с золотистой вышивкой и чемо-
даны пассажиров, которые вот-вот отпра-
вятся в захватывающее кинопутешествие, 
проследовав туда по ковровой дорожке.

Главным местом действия «Красно-
го шёлка» становится транссибирский 
экспресс, который везёт через всю Рос-
сию секретные документы, имеющие 
особое значение для российско-китай-
ских отношений. Завладеть ими пытают-
ся иностранные разведчики и головорезы 
под видом обычных пассажиров. Вычис-
лить врага предстоит молодому красноар-
мейцу Артёму Светлову в исполнении Гле-
ба Калюжного и бывшему царскому агенту 
Николаю Гарину, которого сыграл Милош 
Бикович.

Кровавые схватки разворачиваются 
на фоне обаяния декораций и костюмов 
рубежа 1920–1930-х годов, где одной из са-
мых атмосферных точек становится вагон-
ресторан с винтажной мебелью и посудой.

— «Убийство в восточном экспрессе», 
«Достать ножи», «Быстрее пули», «Миссия 
невыполнима» — очень много хороших 
фильмов послужило референсом, когда 
мы искали видовой ряд картины, — рас-
сказал «Известиям» продюсер Вадим Быр-
кин. — В итоге мы создали свою реальность 
и в костюмах, и в художественном решении, 
и в декорациях, и в образах. Это не фильм 
о 1920-х годах. Это образ того, как мы пред-
ставляем себе то время и события, которые 
тогда происходили. Но, конечно, перед тем 
как снимать, мы изучили историю россий-
ско-китайских отношений.

Картина требует погружения — нужно 
следить за сюжетом, думать, соображать. 
Это не в чистом виде развлекательное кино, 
уверен сопродюсер проекта и исполнитель 
одной из ролей Гоша Куценко.

— С другой стороны, там есть момен-
ты, где ты можешь расслабиться, улыб-
нуться, — отметил он. — Это наслаждение 
картинкой, красотой, цветом, монтажом 
феерическим. Я высказал вчера режиссёру 
Андрею Волгину своё восхищение. Мы вло-
жились и в компьютерную графику. Трюки, 
стрельба — всё по-честному.

Для павильонных съёмок в Москве 
возвели самый большой экран в Европе 
с виртуальной декорацией, а для имита-
ции окружающей среды построили искус-
ственное небо. Команда международного 
проекта работала на Байкале, в Псковской 
и Ленинградской областях и даже добра-
лась до Китая — на крупнейшую в мире сту-
дию Hengdian World Studios.

— Для нас это было ударом, потому 
что мы на таких студиях не бывали. Люди 
в реальную величину построили целый 
город, и все здания настоящие, функци-
онирующие. Можешь снимать на улице, 
можешь зайти в объект, он готов для съё-
мок — и всё это невероятных размеров, 
масштабов, — рассказал «Известиям» ре-
жиссёр Андрей Волгин.

Исполнительницу главной женской 
роли Ван Лин несколько месяцев искали 
как раз в Китае, но в итоге идеальную ге-

роиню нашли у нас на родине — в Санкт-
Петербурге. Её сыграла актриса Чжэн Ха-
ньи, которая учится в России. «Красный 
шёлк» стал её дебютом в кино. А премье-
ра — первым выходом на красную ковро-
вую дорожку.

— Сегодня я очень волнуюсь! Как же 
не волноваться? Так много людей! Это мой 
первый раз. Я сейчас как будто во сне. Мне 
очень приятно и очень повезло! — подели-
лась дрожащим голосом Чжэн Ханьи с «Из-
вестиями».

Начинающей актрисе в «Красном шёл-
ке» буквально пришлось прыгать в неиз-
вестность. Большинство трюков актёры 
выполняли самостоятельно, без помощи 
каскадёров.

— Самым страшным был прыжок с горы. 
Раньше я очень боялась высоты, а теперь 
вроде нет, я могу ещё много раз это сде-
лать... Я пошутила (смеётся), — вспомни-
ла Чжэн Ханьи.

Языковой барьер стал меньшим испыта-
нием и даже поводом для юмора. Гоша Ку-
ценко признался, что благодаря ему китай-
ские коллеги выучили русский мат.

— Мы вели себя культурно, и они очень 
воспитанные люди. Просто китайский по-
читайте — мне кажется, он весь создан 
из русских ругательств (смеётся). Конечно, 
мы обменивались, спрашивали, как у них 
это звучит, хихикали, смеялись, — расска-
зал актёр.

Искусство — лучший способ говорить 
на одном языке. Только в кинотеатре про-
звучало: «Уважаемые пассажиры, до от-
правления экспресса осталось пять минут», 
как в это время на сцене в зале закружилась 
балерина, а следом в танец ворвались два 
китайских дракона.

Среди первых зрителей были: режиссёр 
Сергей Сельянов, актёры Максим Мат-
веев, Роман Маякин, звезда сериала 
«Комбинация» Владимир Канухин. Кроме 
того, на показ пришли представители по-
сольства КНР в России и китайские пар-
тнёры картины. 

— Я считаю, что это очень важно, потому 
что в прошлом году в Казани во время сам-
мита БРИКС наши лидеры встречались, они 
договорились, что мы будем вместе сни-
мать фильмы, — сказал «Известиям» чрез-
вычайный и полномочный посол КНР в РФ 
Чжан Ханьхуэй. — Полгода спустя кинема-
тографисты сделали нам такой приятный 
сюрприз.

Когда все гости собрались, на сце-
ну поднялась команда в красных шёлко-
вых шарфах. Создатели поблагодарили 
Национальную Медиа Группу, отметив, что 
она стала флагманом этого межгосудар-
ственного проекта, РЕН ТВ и другие ресур-
сы МИЦ «Известия». Гоша Куценко же об-
ратился к Милошу Биковичу.

— Я хочу сказать слова благодарно-
сти, что ты снялся не в «Белом лотосе», 
а в «Красном шёлке», — пошутил Куценко 
(ранее сообщалось, что сербский актёр по-
явится в новом сезоне сериала HBO, но это-
го не случилось).

Отправиться в большое путешествие 
с героями масштабного экшена и разга-
дать тайну красного шёлка зрители смо-
гут уже совсем скоро. На большие экраны 
фильм выходит 20 февраля.

Культура

Буйства  
в экспрессе
Как в Москве прошла премьера фильма 
«Красный шёлк» 

Валерия Чуб

С хватка драконов, почётные гости и одна из самых ожидаемых премьер зимы — в преддве-
рии выхода в кинопрокат масштабного детективного экшена «Красный шёлк» в Москве 

состоялся закрытый светский показ фильма. В «Октябре» 18 февраля новинку представи-
ла команда российско-китайского проекта: Милош Бикович, Гоша Куценко, Глеб Калюжный 
и восходящая звезда Чжэн Ханьи. Действие переносит зрителя в 1927 год в транссибирский 
экспресс. В такой на один вечер превратился и сам кинотеатр. Подробнее — в репортаже «Из-
вестий» с красной ковровой дорожки.

«Мой день рождения 
праздновался в военной 
администрации 
Берлина»
Народный артист России Юрий Антонов —  
об отце-победителе, музыкальных демаршах, 
иностранных поклонниках и бессмертных хитах

Как в вашу жизнь пришла музыка?
Родители решили отдать меня 

в музыкальную школу. Честно говоря, 
отец хотел, чтобы я отправился учить-
ся в Минское суворовское училище. 
С 1940 года он был военным и хотел, 
чтобы я пошёл по его стопам. Но у меня 
такого желания не было. У нас во дворе 
была своя компания. И, конечно, идти 
на занятия в музыкальную школу мне 
иногда не хотелось. Я просто уходил 
с друзьями на какую-нибудь стройку. 
Любитель прогулять был. Потом учите-
ля говорили матери: «Почему Юра вчера 
не пришёл на урок?» — «Как не пришёл? 
Я его посылала!»

В какой момент проявилась любовь к му-
зыке?

Скорее всего, в музыкальном учили-
ще. Музыкальная школа была просто 
обязанностью. Я ходил как дисципли-
нированный мальчик, иногда нарушая 
распорядок. А в училище — уже серьёз-
ная музыка.

У меня был замечательный преподава-
тель Карл Карлович Погодский. Для меня 
он был вообще дедушкой, можно сказать, 
такой взрослый. И самое интересное, что 
его жена тоже преподавала в музыкальном 
училище — её фамилия была Антонова.

Так, не спеша, шли учебные дни, и я ре-
шил создать маленький коллектив. В нём 
были аккордеон, кларнет, барабаны и ги-
тара. Мы с ребятами разучивали модные 
по тому времени мелодии, песни. Сами 
не пели, но аккомпанировали симпатичным 
девушкам. У меня был немецкий аккорде-
он HOHNER, который отец привёз с фронта. 
Он закончил войну в Германии.

Я знаю, что мой день рождения праздно-
вался очень широко. Это было в военной ад-
министрации Берлина. Там отец был замом 
начальника администрации района Потсдам.

А вы помните свой первый выход на сцену? Где 
это произошло?

В Белорусской государственной филармо-
нии в 1964 году, в феврале. В тот же год я от-
правился на первые гастроли. Они были в Но-
восибирске. Вот с тех пор и мучаюсь (смеётся).

В вашей биографии есть такое достижение: в Ле-
нинграде за 15 дней вы дали 28 концертов. Где 
брали энергию, силы?

28 концертов за две недели на одной пло-
щадке — в Олимпийском центре в Ленинграде. 
Он вмещал около 14 тыс. зрителей. Мы работали 
каждый день. У нас была только пара выходных. 
Поражаюсь, как мы могли... У нас тогда не было 
никакой аппаратуры, самодельные гитарные уси-
лители. И как мы звучали! Народ хлопал, нас все 
приветствовали!

А как вы доставали инструменты?
Я их выменивал за деньги у иностранцев. В ос-

новном это были югославы. У них доставали гита-
ры, синтезаторы, усилители. Тогда я познакомился 
с Джордже Марьяновичем. Музыканты периоди-
чески приезжали в СССР, иногда по два раза в год, 
потому что это был хороший заработок для них. 
Много концертов, платили хорошо. Потом начали 
приезжать музыканты из Хорватии. Они привоз-
или фирменную аппаратуру: усилители, гитары 
Fender. И мой коллектив был очень сильно оснащён. 
Я с 1983 по 1986 год работал в Гродненской филармо-
нии, а у меня был синтезатор Roland Jupiter 80!

В какой момент вы почувствовали себя мастером?
Я себя никогда не чувствовал мастером, я просто ра-

ботал, сочинял песни. Знаете, песня живёт не только 
тогда, когда её написал автор и записал в студии, испол-
нил кто-то, но ещё важно распространение. А это уже 
средства массовой информации — телевидение, радио.

По радио вы звучали, а на телеэкранах вы появились 
достаточно поздно. Почему?

Причина в том, что мы были такие волосатики. 
Представьте себе, я работал в ансамбле «Добры мо-
лодцы», в ту пору это был очень популярный коллектив. 

Там были классные музыканты. Мы сдавали програм-
му 12 раз. Сначала комиссия, состоящая из руковод-
ства Госконцерта и Министерства культуры. Они го-
ворили, что та или иная песня не подойдёт. А когда 
мы исправляли, музыка стала подходить, нам говори-
ли, что вид у нас не очень хороший. Бакенбарды надо 
убрать. Где-то мы терпели, потом наголо постриглись 
все. И вышли на очередной просмотр лысые.

У комиссии был шок?
И нам говорили: «Ну мы всё понимаем. Но не до такой 

же степени!» Мы работали в Госконцерте и приносили 
очень большой доход. В основном работали стадионы 
и дворцы спорта. А ставки артиста были 12–15 рублей 
за выступление.

Чиновникам нужно было нести идеологию. По при-
вычке они давили и додавили до того, что мы побри-
лись. Нельзя выступать на сцене длинноволосым, 
нельзя лысым. Но нельзя и сдаваться. В итоге нашли 
компромисс, и к нам больше не приставали.

А когда вы почувствовали себя знаменитым?
К известности я всегда относился сдержанно. Для 

нас главным было работать, чтобы от ВААП (Всесо-
юзное агентство по авторским правам. — «Известия») 
поступали отчисления. Конечно, поступали они очень 
хорошо. По наличию денежных средств я соревновал-
ся только с Давидом Тухмановым. Он писал для всех, 

а я только для себя. В этом была разница. Мы каждый 
месяц с ним соревновались. В один месяц он больше 
меня зарабатывает, в другой месяц я больше.

Как вы пишете свои мелодии? Как они к вам приходят?
Это тяжёлая работа. Сидишь за роялем, долбишь 

по клавишам, придумываешь. На магнитофон записы-
ваешь. Не запишешь, можешь через 5–10 минут забыть, 
что ты там такое придумал. Текст стоит перед тобой, 
смотришь, так или иначе написать, а может быть, отло-
жить на неделю, на месяц или на год. Так у меня произо-
шло с песней «От печали до радости». Стихи пролежа-
ли девять лет. Как-то в ресторане Дома композиторов 
ко мне подошёл человек: «Я Борис Дубровин, поэт. Мож-
но, я дам вам свои стихи?» И передал листок. Я пообещал, 
что попытаюсь написать. Положил в нотную тетрадь 
и забыл. А через девять лет, разбирая ноты, смотрю, ле-
жит пожелтевший листок. На нём стихи замечательные. 
Мне так стало неудобно, столько лет прошло. Ну я сра-
зу же написал песню. И потом пригласил хороших му-
зыкантов, а Витя Зинчук на гитаре играл соло.

Вы гордились своими успехами?
Ну, собственно говоря, торжествовать, гордить-

ся победами в музыке не было времени. Мы ездили 
по стране, по четыре концерта в день давали. Или я си-
дел и придумывал песни. Для личной жизни и для оцен-
ки своих творческих успехов времени не было.

Уже потом, когда я жил в Москве, произошла встре-
ча, изменившая жизнь. Моя песня «Нет тебя прекрас-
ней» стала очень большим хитом в Советском Союзе. 
И как-то меня нашёл поэт Онегин Гаджикасимов. Он ввёл 
меня в сообщество поэтов-песенников. Они каждый 
день приходили в кафе «Националь» на обед и там об-
щались. В субботу и воскресе-
нье — выходной. Там часто 
бывали Михаил Танич, 
Леонид Дербенёв, Ми-
хаил Рябинин — глав-
ные поэты совет-
ской эстрады. Все 
предлагали мне 
тексты. А я по мере 
возможностей пи-
сал песни.

« ЧИНОВНИКАМ НУЖНО БЫЛО 
НЕСТИ ИДЕОЛОГИЮ. ПО ПРИ-
ВЫЧКЕ ОНИ ДАВИЛИ —  

И ДОДАВИЛИ ДО ТОГО, ЧТО МЫ ПОБРИ-
ЛИСЬ. НЕЛЬЗЯ ВЫСТУПАТЬ НА СЦЕНЕ 
ДЛИННОВОЛОСЫМ, НЕЛЬЗЯ ЛЫСЫМ.  
НО НЕЛЬЗЯ И СДАВАТЬСЯ. В ИТОГЕ НАШ-
ЛИ КОМПРОМИСС, И К НАМ БОЛЬШЕ  
НЕ ПРИСТАВАЛИ
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Зоя Игумнова, Максим Прихода

Е го называют лучшим мелодистом нашей эстрады. Песни Юрия Антонова были популярны 
всегда. «Белый теплоход», «Зеркало», «На улице Каштановой», «Нет тебя прекрасней» зна-

ет почти каждый, кто родился в СССР. Но при этом он никогда не чувствовал себя мастером. 
«Я просто работал, сочинял песни», — признаётся народный артист России. 19 февраля он от-
мечает 80-летие. Накануне юбилея Юрий Михайлович побывал в редакции МИЦ «Известия» 
и вспомнил свой путь к славе.
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Разбитая лыжня
Увидим ли Большунова на новых 
марафонах в Европе

Олег Шамонаев 

И дея поучаствовать в новых массовых соревнованиях в Европе 
пока оказалась для российского лыжника Александра Боль-

шунова невыполнимой. После триумфа на марафоне Moonlight 
Classic в Южном Тироле ходили слухи, что обход санкций FIS бу-
дет продолжен. Однако организаторы гонки в Гзизертале, входя-
щей в серию Euroloppet, отказали в заявке. Так что в ближайшие 
дни Сан Саныч возвращается в Россию завершать подготов-
ку к чемпионату страны, который начинается 1 марта в Каза-
ни. Тем не менее первое за три года заграничное выступление 
нашей главной звезды зимнего спорта собрало много поло-
жительных отзывов. А это значит, что эксперимент может быть 
воспроизведён на других соревнованиях, в том числе други-
ми российскими топами. Подробнее о возможных вариантах — 
в материа ле «Известий».

В первую очередь — о раскладах и ограничениях. Лыжный 
сезон в Северном полушарии продолжается до конца апреля — 
впереди десятки соревнований, погода и снежный покров опа-
сений пока не внушают. Однако из списка потенциальных вари-
антов надо сразу вычеркнуть старты из календаря FIS, а также 
серий Worldloppet и Euroloppet — эти марафонские объедине-
ния находятся под патронатом международной федерации 
и поддерживают жёсткие политические санкции, позволяя вы-
ступать только нашим лыжникам-любителям. Так что знаме-
нитые забеги в Холменколлене (Норвегия) и Энгадине (Швей-
цария), легендарный шведский Vasaloppet и даже исландский 
Blafjallagangan как варианты для выступлений не рассматри-
ваются, даже если отыщется ресурс преодоления неизбежных 
сложностей с поздними заявками и визами.

Кроме того, до 9 марта россияне заняты на соревновани-
ях в Казани. На 22–23 марта и 12–13 апреля в Республике Коми 
и Мурманской области в рамках чемпионата страны намече-
ны марафоны и ультрамарафоны. Но представим, что эти со-
ревнования во имя большой цели пропаганды нашего спор-
та за границей и получения международной практики можно 
пропустить. Однако в календаре имеются ещё одни серьёзные 
старты — Всемирные военные зимние игры в Люцерне (Швейца-
рия). Они намечены на 23–30 марта, но с ними пока не понятно 
вообще ничего. Будут ли там россияне, и если да — то в каком 
составе, с флагом или без? Всё покрыто туманом, хотя теоре-
тически мы могли бы отправить в альпийскую конфедерацию 
очень сильный состав лыжников.

Международный совет военного спорта (CISM) — единствен-
ная глобальная спортивная организация, которая не поддер-
жала санкции против России и позволяет нашим атлетам вы-
ступать под собственным флагом. Это регулярно приводит 
к скандалам с западными военными, а сейчас всё усложняется 
ещё и тем, что Игры в Люцерне включены в календарь FIS. Кро-
ме того, российскую делегацию в Швейцарии наверняка ждут 
визовые проблемы и истерика западных СМИ. Как из этого бу-
дут выкручиваться организаторы, непонятно.

Но и для россиян риски немалые. Дело в том, что нынешние 
критерии МОК не позволяют получать нейтральный статус 
спортсменам, связанным с Вооружёнными силами РФ. А вы-
ступление на соревнованиях CISM эту связь только подчёрки-
вает. Любой российский участник Всемирных военных зимних 
игр рискует оказаться за бортом Олимпиады-2026 в Милане.

Куда же реально заявиться ведущим лыжникам из России? 
Если речь о периоде с середины марта, то это, увы, только Скан-
динавия и Северная Америка. В Альпах в это время года стано-
вится уже слишком тепло. Единственный вариант в Централь-
ной Европе — лыжный фестиваль в Гальтюре (Австрия) 29 марта. 
Ночной спринт и гонка в гору здесь входят в календарь FIS, а вот 
массовый марафон на 42 км свободным стилем — нет. Решение 
о заявке представителей сборной России на усмотрение орга-
низаторов. Примерно такая же история с марафоном Sovereign 
2 Silver в Британской Колумбии (Канада) 5–6 апреля. Это очень 
далеко от России, и бонус за первое место составляет всего 
$500, но какой-никакой зарубежный старт.

Из экстремальных челленджей можно отметить Arctic Circle 
Race 4 апреля в Гренландии. Это забег на 160 км — не для сла-
баков. Зато в свете разборок о присоединении острова к США 
ажиотаж гарантирован. В целом основная масса заграничных 
лыжных марафонов в конце марта и в апреле состоится в Нор-
вегии, а также на севере Швеции и Финляндии. 

Катарские 
традиции
Медведев обыграл действующего 
чемпиона Дохи Хачанова

Тимур Ганеев 

К арен Хачанов доминировал в первом сете 
над Даниилом Медведевым на старте турни-

ра в Дохе, был практически идеален во втором, 
но, провалив гейм на своей подаче при счёте 5:6, 
упустил нити игры. Первая ракетка России одер-
жал первую победу в сезоне над игроком топ-30, 
Карен же потерпел третье поражение подряд. Не-
удачный сезон Хачанова продолжается, Медве-
дева же ждёт следующий соперник — бельгиец 
Зизу Бергс, который находится в отличной форме. 
Также вышедший во второй круг Андрей Рублёв 
встретится с Нуну Боржешем, которого в про-
шлом году он обыгрывал в Базеле. При удачном 
раскладе наши теннисисты могут сыграть друг 
с другом в полуфинале.

Турнир в Катаре имеет давние традиции. 
В первом розыгрыше в 1993-м в финале игра-
ли Борис Беккер и Горан Иванишевич, а в раз-
ные годы его выигрывали многие первые ракетки 
мира (от Стефана Эдберга до Новака Джоковича). 
Для россиян этот турнир можно считать успеш-
ным. В 2010-м Qatar Open выиграл Николай Да-
выденко, в финале одолев Рафаэля Надаля (ещё 
дважды Давыденко доходил до решающего матча 
в 2011 и 2013 годах). В 2020-м титул тут взял Рублёв, 
а двумя последними чемпионами были Медведев 
и Хачанов. В 2023-м Даниил в финале переиграл 
Энди Маррея, а в прошлом году Карен поочерёд-
но прошёл Фабиана Марожана, Эмиля Руусувуо-
ри, Алексея Попырина и Якуба Меншика.

В этом году волею жребия Медведев и Хача-
нов встретились уже в первом круге. Ранее со-
перники никогда не встречались на такой ран-
ней стадии. В прошлом году Карен был сильнее 
Даниила в 1/8 «Мастерса» в Монте-Карло. Раз-
вить успех было вполне реально. Медведев на-
ходится не в лучшей своей форме.

После Australian Open 2025 он расстался 
с одним из своих тренеров Жилем Симоном, 
а в Доху, похоже, приехал без своего многолет-
него наставника Жиля Сервара. По крайней мере 
французский специалист отсутствовал в бок-
се теннисиста. Зато на матч пришёл известный 
футбольный тренер Арсен Венгер, который на-
ходится в Катаре по делам ФИФА. Легенда «Арсе-
нала» появился на трибунах перед началом вто-
рого сета и многое пропустил.

Первая партия была яркая на красивые мо-
менты и впечатляющие камбэки. Пятый гейм 
на подаче Медведева длился десять минут. Да-
ниил проигрывал 0:40, но отыграл три брейк-
пойнта, а потом ещё три на «ровно» (3:2). Казалось, 
это был хороший момент, чтобы перехватить 
преимущество, но получилось наоборот. В сле-
дующем гейме первая ракетка России не смог 
выиграть лёгкий розыгрыш смэшем и приуныл. 
Хачанов тут же этим воспользовался. Сначала 
легко забрал свою подачу, а затем вышел вперёд 
с первого же брейк-пойнта (уже седьмого в сете).

Медведев очень глубоко принимал подачу 
соперника, и наконец-то это дало свои плоды. 
Он повёл 30:0 в восьмом гейме и, казалось, по-
лучил шансы на обратный брейк. 
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«Матчи приходилось 
отменять из-за 
воздушной тревоги»

Спорт

Президент ФНЛ Наиль Измайлов — 
о футболе в прифронтовой зоне  
и судьбе команд из Крыма

Алексей Фомин 

В последние годы Футбольная нацио-
нальная лига (ФНЛ) совершила ряд 

заметных реформ. Организация, про-
водящая соревнования в Первой и Вто-
рой лигах чемпионата России, раздели-
ла Вторую лигу на дивизионы 2А и 2Б. 
Дивизион 2Б вернули к системе «вес-
на–осень». При этом почти к миниму-
му свелись истории, когда клубы рас-
формировываются из-за финансовых 
проблем — трудности «Алании» скорее 
исключение. В интервью «Известиям» 
президент ФНЛ Наиль Измайлов про-
анализировал последствия этих реформ, 
а также объяснил сложности с развити-
ем профессионального футбола в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке.

Есть ли уверенность, что «Алания» до-
играет сезон?

Полной уверенности нет, но я высоко 
оцениваю шансы на то, что у нас не бу-
дет снятия команды в течение сезона. 
Вопрос её участия в следующем сезоне 
пока открыт. Мы будем пытаться ей по-
могать, но надо учитывать, что команда 
частная, финансируется одним челове-
ком, у которого, согласно СМИ, есть сме-
щение приоритетов.

При вас ведь ещё не было случаев, что-
бы команда Первой или Второй лиги не-
доиграла сезон?

Да, но этот наступивший год вообще 
несколько необычный. Проблемы есть 
не только в Первой лиге, но и в РПЛ, если 
судить по тому, что мы слышим о «Хим-
ках». Ситуация турбулентная, но мы бу-
дем стараться её стабилизировать.

Ещё 11 лет назад в гораздо более стабиль-
ные в экономическом плане времена 
в Первой лиге могли сразу две команды 
недоиграть сезон. Сейчас такого и близ-
ко не наблюдается. За счёт чего удаётся 
избежать подобных проблем?

Сейчас ситуация тоже непростая, 
но лига много делает для того, чтобы 
клубы чувствовали себя стабильно. Пы-
таемся помогать, в том числе и финансо-
во. Есть призовой фонд, который мы рас-
пределяем как в Первой, так и во Второй 
лиге. Но это только начало — мы лишь 
недавно начали распределение этих 
сумм. Дальше лига будет работать над 
тем, чтобы они были значительно боль-
ше. Кроме того, с позапрошлого года 

Вторую лигу дивизион 2Б мы перевели 
обратно на систему «весна–осень», что 
позволяет клубам точно спланировать 
свой бюджет и отыграть сезон без фи-
нансовых проблем.

Как распределяете эти суммы?
У нас есть сложная мотивационная 

схема распределения денежных средств 
от лиги для клубов Первой и Второй лиг. 
Есть фиксы, которые распределяются 
между всеми командами. Но также часть 
распределяется между клубами исходя 
из их маркетинговой активности, а так-
же за игровое время на поле молодых 
футболистов. Кроме того, на распреде-
ление средств влияют посещаемость до-
машних матчей, количество проданных 
билетов и абонементов, качество рабо-
ты клубных SMM-служб и так далее.

И сколько может так заработать клуб 
Первой лиги?

Сумму не буду называть, поскольку 
она весьма разная у каждого клуба. На-
пример, клуб может занять последнее 
место, но при этом хорошо заработать 
на своих молодых игроках, на том, что 
предоставляет им игровое время. При-
чём тут ведь такая работа с молодыми 
ребятами позволяет заработать не толь-
ко от лиги, но и от реализации трансфер-
ных прав на них.

Мы знаем, что за счёт телеконтракта 
на 2022–2026 годы и соглашений с букме-
керами РПЛ распределяет такой объём 
средств, что занявшая последнее место 
команда гарантированно получает свы-
ше 300 млн рублей. А последняя команда 
Первой лиги может заработать, к приме-
ру, 20 млн за сезон?

Чуть меньше.

За последние годы стало меньше случа-
ев, когда команды Второй лиги, зарабо-
тавшие по спортивному принципу пра-
во играть в Первой лиге, отказываются 
идти наверх?

Мы в прошлом году сделали рефор-
му Второй лиги, что позволило нам раз-
делить её на дивизионы 2А и 2Б. Сейчас 
точно нет отказов при переходе из 2Б 
в 2А. И команды 2А максимально гото-
вятся к выходу в Первую лигу.

То есть историй, когда клубы доброволь-
но отказываются от повышения в клас-
се, нет?

Пока нет, но экономическая ситуа-
ция остаётся напряжённой. Поэтому 
не исключаю, что такие случаи могут 
иметь место. И не вижу в этом ничего 
зазорного. Если клуб, понимая своё фи-

нансовое состояние, не готов к перехо-
ду в лигу выше, но при этом хочет со-
хранить своё существование, то почему 
нет? Мы делаем всё, чтобы это миними-
зировать, и пытаемся сохранить спор-
тивный принцип, но, если клуб для про-
должения своего функционирования 
считает необходимым остаться на том 
же уровне, что и сейчас, даже если он за-
служил повышение в классе по спортив-
ному принципу, то мы с понимаем к это-
му относимся. Объясню это на примере 
команд Второй лиги из городов, находя-
щихся в зонах проведения контртерро-
ристической операции. Многие из них 
не играют у себя на стадионе — прово-
дят домашние матчи в других регионах. 
И испытывают сложности с финансиро-
ванием. И что мне с ними делать? Они 
не готовы повышаться в классе, где надо 
будет тратить больше денег. Я думаю, 
лучше их оставить в лиге ниже, но при 
этом помочь им сохранить существова-
ние и иметь перспективу возвращения 
в родные регионы, когда там будут ре-
шены проблемы с безопасностью.

Насколько я понимаю, речь о белго-
родском «Салюте», брянском «Динамо» 
и курском «Авангарде»?

Да. При этом у нас ещё много регио-
нов, которые, к сожалению, подверга-
ются нападениям, бомбардировкам — 
где-то ракетами, где-то беспилотниками. 
Из-за этого зачастую матчи проходят без 
зрителей. Бывает, происходят отмена, 
перенос или пауза в матче из-за воздуш-
ной тревоги. В любом случае футбол — 
это мероприятие массового скопле-
ния людей, и, соответственно, должна 
быть повышенная степень внимания 
к проведению такого рода мероприя-
тий. У нас за последние два с половиной 
года были случаи, когда мы начинали 
матчи со зрителями, а потом была необ-
ходимость остановки игр из-за сигнала 
воздушной тревоги. Мы были вынужде-
ны эвакуировать зрителей со стадиона, 
а команды ждали в безопасных поме-
щениях окончания воздушной тревоги 
и уже потом, после её отбоя, продолжа-
ли встречу с той же минуты, на которой 
она была остановлена. Таких локаций 
у нас немало. Например, Крым и Сева-
стополь.
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